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 УРОК МУЖЕСТВА прошел вчера у юнармейцев 
Почетного караула кемеровской школы № 10. На 
него пригласили ветерана Великой Отечественной 
войны Виктора Шерстенникова, участвовавшего в 
параде Победы в 2010 году. Ребятам рассказали 

об истории Дня воинской славы России, который 
вошел в календарь знаменательных дат в память 
о проведении военного парада на Красной 
площади в Москве 7 ноября 1941 года.  
Фото Сергея Гавриленко.

Новый год с экоёлкой

// примите поздравления

На страже правопорядка

// фотофакт

Уважаемые кузбассовцы! 10 ноября мы отмечаем День  
сотрудника органов внутренних дел Российской Федерации.

В этот день мы выражаем признательность всем сотрудни-
кам системы МВД России: уголовного розыска, подразделе-
ний по борьбе с экономическими преступлениями и противо-
действию коррупции, следствия, дознания, вневедомственной 
охраны, патрульно-постовой службы, спецподразделений – 
ОМОН и СОБР и многих других.

Кузбассовцы благодарны сотрудникам за достойное вы-
полнение служебного долга, умение противостоять преступ-
ности, обеспечение безопасности на территории Кемеровской 
области. Благодаря их активной деятельности в 2016 году 
почти на 3% уменьшилось число убийств, на 17% снизилось 
количество случаев причинения тяжкого вреда здоровью, на 
9% стало меньше совершаться краж, на 23% снизилось коли-
чество угонов автотранспорта.

Не прекращается борьба с незаконным оборотом нарко-
тиков, количество выявленных преступлений увеличилось на 
7%. Из незаконного оборота изъято почти 214 кг наркотиче-
ских средств, установлено 339 наркоторговцев. К уголовной 
ответственности привлечены три активных участника органи-
зованной преступной группы, действовавшей в Кемерове. В 
ходе оперативно-разыскных мероприятий вскрыт факт лега-
лизации преступных доходов в сумме более 1,5 млн рублей. 
Кроме того, выявлено 73 преступления, совершенных в соста-
ве группы лиц по предварительному сговору, к уголовной от-
ветственности привлечено 92 человека.

Считаем, положительный эффект оказало проведение все-
российской антинаркотической акции «Сообщи, где торгуют 
смертью», оперативно-профилактических операций «Сбыт-
чик», «Притон», мероприятия «АНТИМИКС» и др.

Отрадно, что продолжается работа по «разоружению» куз-
бассовцев: только за 2016 год у населения принято 427 единиц 
оружия, 446 килограммов взрывчатых веществ, около четы-
рех тысяч патронов. За этот арсенал добровольные сдатчики 
оружия получили вознаграждение 1,4 млн рублей.

Одной из самых главных обязанностей полиции является 
обеспечение безопасности и спокойствия наших людей. Боль-
шую помощь в охране общественного порядка оказывают на-
родные дружинники, которые ежедневно вместе с сотрудни-
ками правоохранительных органов заступают на службу. Это 
позволяет выставлять дополнительно до 40 нарядов полиции. 
Кроме того, в Кемерове для охраны общественного порядка 
привлекаются военнослужащие специального моторизован-
ного батальона воинской части 6607, которые патрулируют 
улицы города.

Считаем, немало сделано для профилактики подростко-
вой преступности и преступлений в отношении несовершен-
нолетних. Так, профилактические операции «Подросток», 
«Подворье», «Детприемник», «Опекун», «Забота», «Рецидив», 
«Контакт» способствовали снижению подростковой преступ-
ности, сокращению количества тяжких и особо тяжких пре-
ступлений, совершенных несовершеннолетними.

Немаловажно и то, что сотрудники занимаются преду-
преждением дорожно-транспортных происшествий, обеспе-
чивают сохранность автомобильных дорог. В 2016 году про-
ведены операции «Перекресток», «Пешеход», «Мототехника», 
состоялся месячник безопасности дорожного движения на 
железнодорожных переездах, а также профилактические ме-
роприятия «Внимание: дети!», «Регион». В результате количе-
ство ДТП, совершенных водителями с признаками опьянения, 
сократилось на 16%, количество ДТП, совершенных из-за на-
рушения правил дорожного движения водителями транспорт-
ных средств, сократилось на 9%.

Сотрудники уделяют особое внимание пресечению не-
законной миграции. Так, в результате акций «Нелегальный 
мигрант», «Трасса», «Гастарбайтер», «Рынок-Антитеррор», 
«Регион-Магистраль», «Нелегал-2016» к уголовной ответ-
ственности привлечено 285 человек.

Администрация области, Совет народных депутатов по-
стоянно оказывают поддержку органам внутренних дел. Мы 
делаем все возможное для обеспечения жизнедеятельности 
подразделений, помогаем сотрудникам в решении социаль-
ных проблем. Полицейские, отличившиеся в раскрытии пре-
ступлений и проявившие себя в службе, получают областные 
награды. Не остаются без внимания семьи сотрудников, по-
гибших при исполнении служебного долга. Мы понимаем, что 
горечь утраты близких не компенсируют никакие деньги, тем 
не менее будем делать всё, что в наших силах, для поддержа-
ния семей погибших сотрудников органов внутренних дел. В 
Кузбассе действует система мер поддержки таких семей: это 
и специальная кузбасская пенсия, и оказание материальной 
помощи, и приоритетное право поступления в вузы для де-
тей погибших бойцов правопорядка. Забота об этих семьях – 
наша святая обязанность, и мы впредь будем делать всё воз-
можное для их поддержки.

Уважаемые сотрудники и ветераны органов внутренних 
дел!

Примите слова благодарности за нелегкий и самоотвер-
женный труд, за спасенные жизни людей, за стабильность и 
спокойствие на наших улицах.

Желаем вам крепкого здоровья и бодрости, твердости и 
принципиальности, внимания и чуткости к людям.

С уважением,
губернатор Кемеровской области 

А. Тулеев,
председатель Совета народных депутатов 

Кемеровской области 
А. Синицын,

главный федеральный инспектор 
по Кемеровской области 

И. Колесников.

// транспорт

Отгрузка угля выросла

Аман Тулеев призвал встречать 
Новый год с искусственными 
елями – в честь Года экологии.

По мнению губернатора, пла-
номерная работа по подготовке к 
новогодним праздникам в реги-
оне должна начаться уже сейчас. 
«Заранее украсив территории к 
новогодним торжествам, мы соз-
дадим праздничное настроение 
землякам и в первую очередь де-
тям, чтобы они могли как мож-
но дольше радоваться чудесной 
атмосфере Нового года и Рожде-
ства», — подчеркнул Аман Тулеев.

Вместе с тем, главы муници-
палитетов должны помнить, что 
2017-й в России объявлен Годом 
экологии, поэтому в целях охра-
ны хвойных насаждений и эколо-
гического воспитания населения 
лучше устанавливать искусствен-
ные новогодние елки на цен-
тральных площадях населенных 
пунктов, в муниципальных уч-
реждениях.

Традиционно для праздника 
используются взрослые жизне-
способные деревья, а после тор-

жеств возникают острые пробле-
мы с их утилизацией. Деревья 
просто выбрасываются на улицы, 
что негативно воспринимается 
людьми, неравнодушными к во-
просам сбережения природы.

С 10 ноября в Кемеровской об-
ласти начинается операция по 
предотвращению браконьер-
ской заготовки новогодних елей 
и охране хвойного молодняка. Со-
трудники областного департамен-
та лесного комплекса и полиции 
выйдут в рейды по местам веро-
ятной браконьерской заготовки. 
Губернатор поручил главам тер-
риторий организовать проверки 
ёлочных базаров для предотвра-
щения продаж деревьев, добытых 
браконьерским способом.

Например, в Кемерове искус-
ственная ель устанавливается 
с 2008 года. В этом году в честь 
Года экологии на площади Сове-
тов появятся ледяные и снежные 
фигуры животных, занесенных в 
Красную книгу Кузбасса, на лайт-
боксах будет размещена инфор-
мация о региональных заповед-
никах и их обитателях.

Руководителям муниципали-
тетов рекомендовано продумать 
праздничное оформление террито-
рий в рамках этой же тематики, со-
блюсти единый стиль украшения 
главных площадей. На них обяза-
тельно должны быть бесплатные 
чайные, где дети смогут погреться, 
попить горячий ароматный чай с 
выпечкой или конфетами.

Аман Тулеев обратил особое 
внимание глав на то, чтобы при 
монтаже елок и других празднич-
ных атрибутов соблюдались все 
правила технической безопас-
ности. Губернатор предупредил 
глав территорий, что при подго-
товке к Новому году особое вни-
мание нужно уделить опекаемым 
детям, детям-инвалидам, детям 
погибших шахтеров, полицей-
ских и военнослужащих, а также 
тем ребятам, которые в новогод-
ние праздники будут находиться 
на стационарном лечении в боль-
ницах. «Никто из кузбасских де-
тей не должен остаться без ново-
годнего подарка», — подчеркнул 
Аман Тулеев.

Пресс-служба АКО.

Угольщики, перевозчики и 
железнодорожники объеди-
нили усилия для оперативной 
отгрузки и доставки кузбасско-
го угля.

По поручению губернатора 
Амана Тулеева на специальном 
совещании были рассмотрены 
итоги отгрузки за октябрь. Она 
выросла на 1,3 млн т по сравне-
нию с сентябрем этого года. Чис-
ло полувагонов увеличилось за 

счет их перенаправления из дру-
гих регионов России. На 5 ок-
тября в Кузбассе на загрузке их 
было задействовано 23870, 7 но-
ября — 30166.

Тем не менее представители 
угольщиков отметили недоста-
точность обеспечения вагона-
ми, долгое согласование заявок 
по объемам перевозки, нехват-
ку работников вагонного хозяй-
ства. Было принято решение о 
том, что угольные компании Куз-

басса, операторские компании и 
РЖД подготовят планы меропри-
ятий по увеличению пропускной 
способности на 2017 год. В даль-
нейшем планируется создание 
трехстороннего соглашения до 
2020 года. Напомним, в октябре 
губернатор провел расширенное 
совещание, на котором поставил 
первоочередные задачи по увели-
чению объемов погрузки и сокра-
щению простоя вагонов.

Пресс-служба АКО.
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Реакция на сейсмособытие
// отдых

Отличились за лето

// образование

Учли мнение студентов

// безопасность

Помните: газ – это опасно!

Два кузбасских вуза - 
КузГТУ и Кемеровский 
сельхозинститут -  
вошли в список лучших 
по стране.

Министерство обра-
зования и науки предста-
вило первый рейтинг ка-
чества образовательной 
деятельности вузов по 
оценке студентов, препо-
давателей, родителей и 
экспертов. Среди оцени-
ваемых – 503 университе-
та, подведомственных ми-
нистерствам образования 
и науки, здравоохране-
ния, культуры, сельского 
хозяйства и другим про-
фильным министерствам.

В перечень вошли  
67 лучших, по мнению об-
щественности, вузов стра-
ны. В том числе Кузбасский 
технический университет 
и Кемеровский сельскохо-
зяйственный институт. 

Напомним, в нача-
ле октября при поддерж-
ке Минобрнауки впервые 
был запущен всероссий-

ский проект «Оцени свой 
университет». Чтобы вы-
разить впечатления от 
учебного заведения, пред-
лагалось пройти по опре-
деленной ссылке и за-
полнить анкету. На что 
откликнулись 100 тысяч 
человек. 

В анкете содержались 
вопросы, касающиеся раз-
ных аспектов: техническо-
го оснащения, качества 
обучения, вежливости и 
компетентности педаго-
гов, информационной от-
крытости, комфортности 
обучения.

По замыслу авторов 
проекта, мнения студен-
тов, педагогов и их роди-
телей позволят получить 
объективный взгляд на 
проблемы и сложности в 
том или ином вузе, чтобы 
улучшить качество учеб-
ного процесса. 

Отмечается, что регио-
нальные вузы в этом рей-
тинге оказались впереди 
многих столичных. 

Татьяна Фомина.

Более 1 млрд 874 млн 
рублей было направлено 
на отдых и оздоровле-
ние детей в Кузбассе в 
2016 году.

Об этом сообщила зам-
губернатора Елена Пахо-
мова на расширенном засе-
дании межведомственной 
комиссии по итогам про-
ведения летней оздорови-
тельной кампании-2016. 
Она отметила, что по ре-
зультатам исследования 
Российского фонда мира 
и «Социального навига-
тора» МИА «Россия се-
годня» при поддержке Об-
щественной палаты РФ 
Кемеровская область во-
шла в топ-10 регионов по 
количеству программ от-
дыха для детей минувшим 
летом. Всего в Кузбассе 
действовали 857 органи-
заций отдыха. Проведено 
около 200 проверок. Гру-
бых нарушений в работе 
детских оздоровительных 
организаций не выявлено.

Второй год работают 
школы на базе вузов и ор-
ганизаций дополнитель-
ного образования в режи-
ме дневного пребывания 
для профориентации стар-
шеклассников. За прошед-
шее лето было реализова-
но свыше 20 программ, в 
которых приняли участие 
более 500 детей 14-16 лет. 

По инициативе гу-
бернатора Амана Тулее-
ва ежегодно отличники 
учебы, участники регио-
нальных и всероссийских 
олимпиад, победители 
спортивных и творческих 
соревнований отдыхают 
в лучших оздоровитель-
ных центрах Кузбасса и 
России. В 2016-м в рам-
ках программы детского 
культурно-познаватель-
ного туризма 199 детей по-
бывали в Москве, Санкт-
Петербурге, Казани, Туле 
и других городах страны 
(за 2014-2016 гг. – 1170 де-
тей). 

Пресс-служба АКО.

1 млн 400 тыс. рублей выплаче-
но в 2016 году кузбассовцам за 
добровольную сдачу незареги-
стрированного оружия.  

Как отметил замгубернатора 
Алексей Иванов, по инициативе 
Амана Тулеева для профилакти-
ки преступлений с применени-

ем незарегистрированного ору-
жия в Кузбассе в 2013 году был 
принят закон о вознаграждении 
граждан за добровольную сдачу 
оружия. Всего с начала действия 
закона кузбассовцам выплачено 
18,5 млн рублей. Только в этом 
году выплачено 1 млн 400 тыс. 
рублей за 442 единицы оружия, в 

том числе за четыре гранатомета, 
пять пистолетов, патроны.

Для сдачи оружия можно об-
ратиться в любое отделение МВД 
России. Так, за пистолет граждане 
могут получить 20 тыс. рублей, за 
нарезное оружие – 25 тыс. рублей, 
за толовую шашку – 2 тыс. рублей.

Пресс-служба АКО.

Аман Тулеев провел заседание 
комиссии по предотвращению 
ЧС, посвященное землетрясе-
нию в Калтане.

Сейсмособытие природно-
го характера магнитудой 3,9 за-
регистрировано в Калтане вчера 
утром. По поручению губернато-
ра уже проведено предваритель-
ное обследование важнейших 
объектов экономики и соцсфе-
ры в Осинниках, Калтане и Но-
вокузнецком районе. В составе 
рабочих групп - представители 
муниципалитетов и сотрудники 
ГУ МЧС России по Кемеровской 
области. В сельской местности 
оперативно сработали старосты.  
По данным оперативного шта-
ба, повреждений зданий и соору-
жений нет. Движение по автомо-
бильным и железным дорогам не 
нарушалось. Объекты жизнеобе-
спечения и угольные предприя-
тия работают в штатном режиме.  
На заседании областной КЧС 
Тулеев поручил главам трех 
территорий провести более 

тщательные комиссионные про-
верки зданий, опасных пром-
объектов, жилья, детских са-
дов, школ, больниц, мест с 
массовым пребыванием людей.  
Кроме того, губернатор дал за-
дание организовать во всех 
территориях тренировки по 
эвакуации в случае угрозы зем-
летрясения горняков, школьни-
ков, пациентов мед- и соцучреж-
дений, а население обеспечить 
памятками с правилами пове-

дения в случае сейсмособытия.  
До единых дежурно-диспетчер-
ских служб всех территорий Куз-
басса будет доведен более под-
робный алгоритм действия в 
случае землетрясения. Началь-
ник ГУ МЧС России по области 
Александр Мамонтов вчера при-
нял участие в расширенном за-
седании муниципальной КЧС в 
Калтане, сообщила пресс-служба 
АКО.

Ксения Гордийчук.

МЕЖДУ ТЕМ

По данным Алтае-Саянского филиала геофизической службы РАН, не-
сколькими часами ранее в этом же районе (в 2.37) произошло сейсмо-
событие магнитудой 2,9. 24 октября около Сарбалы тоже было зафик-
сировано землетрясение магнитудой 2,9. «В последнее время в этом 
районе наблюдается активность, – прокомментировал ситуацию врио 
директора Алтае-Саянского филиала геофизической службы РАН Алек-
сей Еманов. – Все три сейсмособытия – однозначно землетрясения, не 
взрывы. Имеют ли они до конца природный характер, пока сказать 
нельзя. Лично я склоняюсь к техногенному». Эксперт уточнил, что сейс-
мособытия произошли неподалеку от Осинниковского поля «Калтан-
ского разреза». 

ФАКТ

27 СТУДЕНТОВ КУЗБАССКИХ ВУЗОВ  
(КЕМГУ, КЕМГМУ, РЭУ ИМ. ПЛЕХАНОВА,  
КЕМТИПП, КУЗГТУ, ЮТИ ТПУ) ПОЛУЧИЛИ  
КОМПЕНСАЦИЮ ЧАСТИ АРЕНДНОЙ ПЛАТЫ  
ЗА ЖИЛЬЕ ЗА ОКТЯБРЬ 2016 ГОДА.

Ее вручил начальник департамента образования  
и науки Артур Чепкасов. Льгота введена по инициативе 
губернатора Амана Тулеева в 2014 году. Студентам  
областных вузов возмещается 20% стоимости аренды 
съемного помещения, но не более трех тыс. рублей,  
сообщила пресс-служба АКО.

// итоги

Прощай, оружие

Госжилинспекция напоминает 
правила безопасного использо-
вания газа в быту. 

По информации руководите-
ля Государственной жилищной 
инспекции в Кемеровской обла-
сти Ирины Гайденко, в Кузбассе 
жители около 500 многоквартир-
ных домов используют для при-
готовления пищи газ в баллонах. 
«С сетевым газом все более-менее 
понятно: есть специальное обо-
рудование и специализированные 
организации, которые контроли-
руют, как оно используется. Без 
договора на техобслуживание то-
пливо не поставляется, –  отмеча-
ет она. –  С газом в баллонах не все 
так просто. Специализированные 
организации, которые заправля-
ют газ в баллоны, проверяют их 
состояние, проводят инструктаж, 
также существуют, но число их 
абонентов сокращается».

Нередко из стремления сэ-
кономить газопользователи на-
полняют баллоны на газозапра-
вочных станциях. При этом они 
также несут ответственность, 
связанную с использованием 
опасного топлива.  «Существуют 
памятки по использованию как 
сетевого газа, так и газа в балло-

нах: как их транспортировать, на 
каком расстоянии от печи разме-
щать, как проверять на исправ-
ность, как почувствовать утечку, 

– говорит Ирина Гайденко. –  И 
всё же я бы посоветовала не пре-
небрегать своей и чужой безопас-

ностью: заправлять и проверять 
баллоны в специализированных 
организациях».

Памятка по использованию 
бытового газа размещена на сай-
те нашей газеты kuzbass85.ru. 

Ольга Смирнова.
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 Ева Шетько во время конкурсного выступления в Италии.  
Фото из семейного архива.

// награждение

// погода

Теплый сентябрь  
аукнется…

Почет Солдату

// культура

Гран-при от маэстро

// в шаге от беды

Самолюбование  
на крышу занесло

В начале следующей 
недели в Кузбасс при-
дут морозы, в ночное 
время ожидается по-
нижение температуры 
местами до минус  
35 градусов.

Как пояснили в Кеме-
ровском гидрометцент-
ре, погода у нас поме-
няет свой характер на 
зимний суровый в связи 
с затоком холодного воз-
духа из Якутии, кото-
рый придет в регион уже 
через несколько дней. 
Пока же «рулить» тем-
пературой и осадками в 
Кузбассе будут циклоны, 
в том числе дошедший и 
до нас Московский, тот, 
который уже успел свои-
ми обильными снегопа-
дами завалить опешив-
шую от неожиданности 
столицу.

В какой-то степени 
оказалась не готова к 
погодным сюрпризам и 
наша сибирская природа. 
К примеру, в Кемерове до 
сих пор многие деревья и 

кустарники не сбросили 
листву. Снежный покров 
установился, а деревья 
стоят еще «одетые»… Это 
необычное явление про-
комментировала канди-
дат биологических наук, 
завкафедрой ботаники 
КемГУ Любовь Ковриги-
на:

– В этом году у нас был 
аномально теплый сен-
тябрь, и плавного пере-
хода к зиме не получи-
лось. Листва на деревьях 
уже мертвая, делитель-
ные слои давно сформи-
ровались. Если говорить 
о негативном сценарии 
развития, то морозы мо-
гут повредить живые 
ткани в молодых побегах, 
что весной приведет к на-
рушению питания распо-
ложенных на них почек. 
Но это может быть ком-
пенсировано за счет про-
цесса интенсивного от-
растания дерева, в ходе 
которого будут задей-
ствованы «спящие» до-
полнительные почки.

Ольга Михайлова.

Вчера орден Почета Кузбасса 
вручен участнику Великой 
Отечественной войны Виктору 
Ягонскому.

Он удостоен высокой на-
грады за многолетний добро-
совестный труд (стаж ветера-
на составляет 67 лет). Виктор 
Николаевич имеет звания «За-
служенный учитель», «Отлич-
ник народного просвещения», 
в 2012 году награжден меда-
лью «Патриот России». Дол-
гое время после войны он жил 
в Киселевске, работал там пре-

подавателем в профучилище, 
директором школы, завотде-
лом народного образования. 
Но прежде чем стать учителем, 
Виктор Ягонский прошел всю 
войну – прямо с 1941 года до-
бровольцем. Участвовал в Ста-
линградской и Курской битвах, 
освобождении Украины, Мол-
давии, Венгрии, Австрии. По-
беду встретил в Праге в звании 
капитана. За многочисленные 
боевые заслуги награжден ор-
денами Отечественной войны 
I и II степени, Красной Звезды, 
медалями «За отвагу», «За побе-

ду над Германией в Великой Оте- 
чественной войне 1941-1945 гг.», 
медалью Жукова.

Вручение нового ордена ста-
ло большой неожиданностью 
для ветерана. «Конечно, мне 
было приятно, – признался он. – 
Я не ожидал этой награды, при-
мерно так же, как не ожидал и 
медали за первый подбитый 
танк. Ее тогда привез командир 
дивизии прямо на линию фрон-
та».

А еще на днях Виктору Нико-
лаевичу исполнилось 95 лет.

Оксана Панарина.

В Кемерове полицей-
ские сняли с крыши 
девятиэтажного жило-
го дома по проспекту 
Химиков четверых 
17-летних подростков, 
которые устроили там 
опасную фотосессию, 
делая селфи на фоне 
панорамы города.

О том, что юноши 
взломали замок на чер-
дачной двери и забрались 
на крышу, в дежурную 
часть полиции сообщи-
ла бдительная житель-
ница дома. По указанно-
му адресу выехала группа 
немедленного реагирова-
ния, и вскоре все четве-
ро парней были переданы 
инспекторам по делам не-
совершеннолетних.

Как рассказали в 
пресс-службе ГУ МВД 
России по Кемеровской 
области, на родителей на-
рушителей были состав-
лены административные 
протоколы за «неиспол-
нение обязанностей по 

содержанию и воспита-
нию несовершеннолет-
них», кроме выплаты 
штрафа, им придется так-
же возместить управляю-
щей компании стоимость 
сломанного замка.

Это далеко не пер-
вый случай, когда поли-
цейские предотвраща-
ют возможные трагедии 
на опасных объектах. В 
связи с этим кузбасская 
полиция еще раз про-
сит взрослых быть более 
внимательными к соб-
ственным детям и почаще 
проводить с ними про-
филактические беседы 
об опасностях подобных 
«забав».

Кстати, в МВД России 
разработали специальную 
памятку, как сделать селфи 
максимально безопасным. 
Ознакомиться с ней можно 
на официальном сайте ре-
гионального полицейского 
главка (https://42.мвд.рф – 
в разделе «Проекты МВД 
России).

Всеволод Владимиров.

Кузбасские школьники по-
корили Италию своим музы-
кальным мастерством.

В начале ноября девятикласс-
ница из Мариинска Ева Шетько 
и её младший брат четверокласс-
ник Антон приняли участие во II 
Международном конкурсе-фе-
стивале искусств «Italian Break». 

После исполнения на фортепиа-
но произведений мировой клас-
сики Антон признан лауреатом 
3-й степени, а Ева – абсолют-
ным победителем и обладателем 
Гран-при.

Отличные навыки игры на 
фортепиано они получили в 
мариинской музыкальной шко-
ле № 22, где Антон учится в 

5-м классе у преподавателя Ан-
желы Царицинской, а Ева–вы-
пускница, ее наставником был 
Артём Марущак. Крупная побе-
да на международном конкурсе 

– не первая на счету сестры и 
брата. После Франции (где оба 
стали лауреатами престижного 
конкурса) для Антона это была 
вторая поездка в Европу, а для 
Евы, считая прежние успешные 
выступления в Испании и Гер-
мании, – уже четвёртая.

Мастерство конкурсантов 
оценивала судейская коллегия, 
состоявшая из всемирно извест-
ных деятелей культуры и искус-
ства, включая прославленного 
музыканта Стефано Малферра-
ри. Вручая Гран-при, он пред-
ложил юной кузбасской пиа-
нистке принять участие в новых 
конкурсах-фестивалях и при-
знался, что был бы рад видеть 
её своей ученицей. И вот на днях 
через отдел развития проектов 
«Италия–Россия» Российско-
го творческого союза работни-
ков культуры именитый музы-
кант, активно занимающийся 
поиском и поддержкой моло-
дых талантов, поинтересовал-
ся, «когда и где он сможет дать 
мастер-класс Еве?»

Наталья Лебединская.

 Фото Федора Баранова.

10 ноября 11.11 12.11

-7– -9
-13 – -15

-9 – -11
-16 – -18

-7 – -9
-13 – -15

-8 – -10 
-16 – -18

Кемерово -8 – -11

Новокузнецк
-12 – -14

-5 – -9
-13 – -15
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о

// погода
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//  сессия

К сведению депутатов 
и избирателей!

17 ноября 2016 года в 10.00 по 
адресу: Советский проспект, 58 
(большой зал), состоится сорок вось-
мая сессия Совета народных депута-
тов Кемеровской области, на кото-
рой будут рассмотрены вопросы:

- о Бюджетном послании губер-
натора Кемеровской области и о 
ежегодном отчете губернатора Ке-
меровской области о результатах де-
ятельности высшего исполнитель-
ного органа государственной власти 
Кемеровской области;

- о проекте закона Кемеровской 
области «Об областном бюджете на 
2017 год и на плановый период 2018 
и 2019 годов» и другие вопросы.

Трансляция сессии Совета народ-
ных депутатов Кемеровской области 
в режиме реального времени будет 
организована на официальном сайте 
Совета народных депутатов Кемеров-
ской области по адресу: www.sndko.ru

//  развитие 

Югу Кемеровской области 
добавили надёжности
В Мысках специалисты ПАО «МРСК Сибири» 
реконструировали линию электропередачи, 
которая обеспечивает электроснабжение этого 
города, а также Междуреченска и располо-
женных в этом районе угольных предприятий. 
Энергетики сработали в рекордные сроки: 
за месяц заменили 109 километров высоко-
вольтного провода. Реализовать технически 
сложный проект помогали железнодорожники, 
лесники и спасатели. 

ЛЭП «ТУ ГРЭС – Мысковская 
1,2» напряжением 110 киловольт 
в городе Мыски работала с 50-х 
годов прошлого века и практи-
чески исчерпала свой ресурс. К 
линии подключены жилой сек-
тор, объекты социальной сфе-
ры и предприятия двух городов. 
Поэтому обновление стало од-
ним из самых значимых проек-
тов филиала ПАО «МРСК Сиби-
ри» (входит в группу компаний 
ПАО «Россети») – «Кузбассэнер-
го – РЭС» по повышению надеж-
ности электроснабжения потре-
бителей Кемеровской области, в 
первую очередь – угольщиков. 

Для организации работ был 
сформирован оперативный штаб 
под руководством заместителя 

генерального директора по тех-
нической политике ПАО «Рос-
сети» Валерия Гордиенко. 10 ок-
тября сибирские энергетики 
приступили к реконструкции. 
Всего на линии работало 62 чело-
века и 19 единиц техники разно-
го класса: автокраны-подъемни-
ки, болотоходы, «КамАЗы». 

Высоковольтникам предстоя-
ло протянуть 109 км нового про-
вода на двухцепной ЛЭП общей 
протяженностью 17,5 км. Зада-
ча осложнялась тем, что линия 
пересекается с автомобильной 
и железной дорогами, другими 
ЛЭП. Самыми сложными этапа-
ми реконструкции стали перехо-
ды через железнодорожные пути, 
когда за короткий промежуток 

времени, в выделенные техноло-
гические окна, нужно было про-
тянуть алюминиевый провод и 
смонтировать его на опорах ЛЭП 
высотой более 30 метров. Благо-
даря поддержке администрации 
Кемеровской области удалось 
увеличить окна в графике движе-
ния составов и за счет этого со-
кратить время работы на перехо-
дах с трех до двух дней. В тесном 
взаимодействии с железнодо-
рожниками энергетики успешно 
справились с этим этапом.

Параллельно с реконструкци-
ей линии электросетевики убра-

ли остатки древесной раститель-
ности после расчистки трассы. 
Большую помощь в этом работ-
никам ПАО «МРСК Сибири» 
оказали департамент лесного 
комплекса обладминистрации и 
региональный главк МЧС, выде-
лив дополнительно две бригады 
работников лесной охраны и де-
сять специалистов-спасателей с 
необходимой техникой.

Сложные погодные условия 
рано наступившей зимы не по-
мешали специалистам выпол-
нить задачу вовремя - 3 ноября 
2016 года энергообъект ввели 

в работу. Он функционирует в 
нормальном режиме. «Вместе 
мы сумели в кратчайшие сроки 
сделать большой объем работы, 
выполнив важнейшую задачу в 
рамках дополнительных меро-
приятий по повышению надеж-
ности электроснабжения потре-
бителей Кемеровской области», 

– отмечает Валерий Гордиенко. 
В настоящее время «МРСК 

Сибири» реализует в Кемеров-
ской области дополнительные 
мероприятия по повышению 
надежности потребителей. На 
объектах кузбасского филиала 
кроме собственного персонала 
работает 416 специалистов и бо-
лее 100 единиц техники из дру-
гих регионов компании. Больше 
всего силы энергетиков скон-
центрированы в Новокузнецком, 
Промышленновском, Кемеров-
ском и Беловском районах.

С 4 ноября все работы коорди-
нирует штаб под руководством 
заместителя генерального ди-
ректора по техническим вопро-
сам – главного инженера ПАО 
«МРСК Сибири» Евгения Мить-
кина. По области дополнитель-
но обследовано 128 ЛЭП, и вы-
явленные недочёты устраняются. 

Ольга Смирнова.

ПЕ Шахта им. С.М. Кирова 
АО «СУЭК-Кузбасс» оповещает о 
проведении общественных обсуж-
дений по оценке воздействия на 
окружающую среду намечаемой 
деятельности по рекультивации 
нарушенных земель на западной 
окраине г.Ленинск-Кузнецкий пло-
щадью 395 га.

Замечания и предложения на-
правлять по адресу: г.Ленинск-
Кузнецкий, пр. Кирова, 56, каб. 416, 
тел: (838456)31422. 

Там же можно ознакомиться с 
подробной информацией и датой 
проведения общественных слуша-
ний.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

//  Спрашивали? Отвечаем

Куда пропала 
налоговая льгота?

Как пенсионер я был освобожден от 
уплаты налога на имущество: у меня 
в собственности двухкомнатная при-
ватизированная квартира и еще одна, 
доставшаяся в наследство. А в этом 
году на одну из них почему-то при-
шло налоговое уведомление. Что это, 
ошибка налоговых органов?

В.П. Сергеев.
г. Кемерово.

Отвечает Жанна Силонова, началь-
ник отдела налогообложения имуще-
ства и доходов физических лиц управ-
ления ФНС России по Кемеровской 
области:

– Ошибки нет, порядок предоставления 
льготы по налогу на имущество с этого 
года изменился.

Напомню, что Налоговый кодекс уста-
навливает налоговые льготы для 15 катего-
рий граждан: для пенсионеров, инвалидов, 
участников и инвалидов Великой Отече-
ственной войны, как действующих военнос-
лужащих, так и уволенных с военной служ-
бы, «афганцев», «чернобыльцев»…

Ранее льготники действительно не пла-
тили налог за все объекты, находящиеся в 
их собственности. Теперь налоговая льгота 
предоставляется только на один объект из 
каждой категории. 

Например, если в собственности у пен-
сионера имеются дом, квартира и комна-
та, он будет освобожден от уплаты налога 
на дом и, по его выбору, на квартиру или 
на комнату. Если у него имеются гараж и 

машино-место, льгота также будет предо-
ставлена на что-то одно. 

Важно знать, что льготируемый объект 
все равно участвует в определении налого-
вой базы. Поясню на примере. Если у пенси-
онера, проживающего в Кемерове, две квар-
тиры, инвентаризационной стоимостью 
350 тыс. и 200 тыс. рублей, то эти суммы 
умножаются на коэффициент-дефлятор и 
складываются, а затем определяется став-
ка налога: 

350 тыс. х 1,147 + 200 тыс. х 1,147 = 
630,8 тыс. (где 1,147 – это коэффициент-
дефлятор, установленный на 2015 год Ми-
нэкономразвития РФ).

В данном случае, поскольку суммарная 
инвентаризационная стоимость имуще-
ства, расположенного в Кемерове, превы-
шает 500 тыс. руб., применяется налоговая 
ставка 1,5%. Но применяется она толь-
ко на объект с наименьшей стоимостью 
(200 тыс. руб.), который подлежит нало-
гообложению. Тогда как по объекту с наи-
большей стоимостью (350 тыс. руб.) пре-
доставляется льгота. 

В рассматриваемом примере налог бу-
дет рассчитываться так: инвентаризаци-
онную стоимость квартиры, которая с уче-
том коэффициента дефлятора составляет 
229,4 тыс. руб. (220 тыс.руб. х 1,147), нужно 
умножить на 1,5%. Итог – 3441 руб. Именно 
эту сумму льготник должен будет уплатить 
в бюджет.

Возможно, такие изменения будут сти-
мулировать граждан оформлять недви-
жимость на реальных собственников, а не 

уходить от налогов, регистрируя право соб-
ственности на бабушек и дедушек.

Кроме того, с 2015 года некоторые льго-
ты для лиц, имеющих право на их при-
менение, отменены вообще – например, 
льгота на погреба. Объекты незавершен-
ного строительства также не могут теперь 
исключаться из налогообложения, если 
по ним определялась инвентаризацион-
ная стоимость. Льготы предоставляются, 
по выбору, только на жилые дома, кварти-
ры, комнаты, гаражи и машино-места.

Льготы носят заявительный характер. 
Это означает, что до 1 ноября льготник дол-
жен был обратиться в любой территори-
альный налоговый орган с заявлением о 
предоставлении льготы, приложив копии 
соответствующих документов (пенсионно-
го удостоверения, удостоверения участни-
ка, инвалида ВОВ, справки из военкомата 
и т.п.). Также он мог обратиться на сайт Фе-
деральной налоговой службы с помощью 
электронного сервиса «Госуслуги» или от-
править заявление почтой России.

Если налогоплательщик указанный срок 
пропустил, он все равно вправе обратить-
ся за получением такой льготы. Налого-
вый орган произведет перерасчет, и в слу-
чае уменьшения суммы налога гражданину 
будет направлено уточненное налоговое 
уведомление и новые квитанции на упла-
ту. В случае полного освобождения от нало-
га, который уже был уплачен, по заявлению 
гражданина в месячный срок ему будет про-
изведен возврат всей суммы из бюджета. 

Подготовила Валентина Акимова.
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Продолжаем проект поддержки здорового образа жизни и массовых 
видов спорта, которые развиваются в нашем регионе

Легким бегом к здоровью
Фразу «Начну с по-
недельника» я не раз 
себе говорила, соби-
раясь начать бегать 
по утрам. Да и, навер-
ное, не одна я. Ведь 
для этого необходимо 
лишь собственное 
желание, а условия 
для занятия таким 
простым и полезным 
делом можно найти 
прямо у дома – будь 
то школьный стади-
он, парк, даже просто 
уличный тротуар.

Марафон 
доступен всем!

Сейчас, свидетельствуют 
специалисты, бегом стали ин-
тересоваться всё больше лю-
дей. Причем не просто оди-
ночек, которые «бегают сами 
по себе». Организуются целые 
клубы и школы любителей бега 
для взрослых (как платные, так 
и бесплатные). Для того чтобы 
выбрать себе компанию по душе, 
достаточно просто заглянуть в 
соцсети, в интернет. К примеру, 
в Кемерове легко можно найти 
адреса сообществ любителей 
бега «I Love Running», «Сиби-
ряк», «Вертикаль», «Спарта».

И здесь всё зависит от того, 
какие задачи ставит перед со-
бой начинающий бегун: по-
худеть, достичь хорошей фи-
зической формы или даже 
проверить себя настоящим экс-
тримом, пробежав полную дис-
танцию марафона. Тренеры 
уверяют: возможно всё, когда 
есть цель и искреннее желание.

Именно амбициозные, «да-
лекобегущие» цели преследу-
ют представители школы «I 
Love Running». С ее кемеров-
ским руководителем Никола-
ем Ярощуком мы и пообщались, 
попросив его поделиться с чи-
тателями секретами правиль-
ного бега.

В целом, движение под та-
ким названием – международ-
ный проект. У нас в Кузбассе он 
начал развиваться года два на-
зад.

«Мы с единомышленника-
ми посмотрели, что же есть 
интересного в плане органи-
зации коллективных занятий 
бегом. Нашли в Москве пред-
ставительство этого движения. 
И решили организовать его у 
нас, – объясняет Николай Яро-
щук. – Я не профессиональный 
спортсмен, просто когда-то в 
детстве занимался легкой ат-
летикой. А желание бегать воз-
никло от другого стремления 

– привести себя в форму. Не-
сколько лет назад я весил 130 
килограммов, после трех лет 
занятий стал весить 90. А весь 
секрет в том, что надо не про-
сто бегать, а бегать правильно 
и с определенной целью».

В данном случае сверхзада-
ча – не просто привести себя 
в порядок, а обязательно про-
бежать полумарафон, то есть 
21 километр с лишним! Да раз-
ве ж это возможно для непро-
фессиональных спортсменов? 
В ответ на этот вопрос Николай 
приводит факт: все, кто прихо-
дит в школу «I Love Running» и 
занимается, – в итоге преодо-
левают такую дистанцию. А по-
том бегут марафон (42 киломе-
тра 195 метров). А есть и такие, 
кто преодолевает ультрамара-
фон – 100 километров!

В общем, победить себя мо-
жет каждый.

Как правильно 
двигаться к успеху?

Сейчас многие пытаются за-
ниматься самостоятельно. Но 
специалисты считают, что на-
чинать бегать все-таки надо с 
тренером. Особенно в зимнее 
время. Ведь иначе можно полу-
чить травму.

В подтверждение своих слов 
Николай показывает на моло-
дого мужчину в манеже, кото-
рый бежит в наушниках. «Вот 
смотрите, он делает сразу не-
сколько ошибок. Во-первых, 
бежит в наушниках. Лучше это-
го не делать, так как вы неволь-
но подчиняетесь ритму и тем-
пу музыки. Вы просто можете 
себя загнать. А еще у него не-
правильная обувь и осанка».

«Чтобы правильно бегать, 
нужно знать, каким образом 
должны ставиться ступни на 
дорожку, в какой момент нога 
должна отрываться от земли и 

как правильно отпускать её на 
землю, – говорит врач лечеб-
ной физкультуры и спортив-
ной медицины высшей кате-
гории, врач сборной команды 
России по легкой атлетике, ма-
стер спорта СССР по конько-
бежному спорту Юрий Бровко. 

– Очень важна при этом техни-
ка работы рук. Если вы не об-
ладаете правильной техникой 
бега и не знаете правил безо-
пасности бега, можно нан ести 
вред суставам. Может постра-
дать позвоночник, если тело 
раскачивается во время бега в 
разные стороны и физкультур-
ник не соблюдает осанку.

Основная объективная при-
чина, по которой мы должны 
отказаться от пробежки и физ-
культурной тренировки, это 
плохое самочувствие. Если оно 
нормальное, то беговая дорожка 
ждёт вас. Лучше начать со стрет-
чинга (упражнения для растяги-
вания мышц и повышения под-
вижности в суставах. – Прим. 
ред.), потом перейти к ходьбе, а 
уже после начать пробежку. Во 
время выполнения этих упраж-
нений частота сердечных со-
кращений не должна превышать 
120-130 ударов в минуту».

Вообще, все эксперты еди-
нодушны: именно правильная 
техника бега поможет мини-
мизировать нагрузки на опор-
но-двигательный аппарат. А 
какие дистанции преодолевать 

– зависит от вашего свободного 
времени и желания. Только не 
следует забывать, что перед за-
нятиями необходимо прокон-
сультироваться с врачом.

Оксана Панарина.

  На тренировке. Фото Виктора Сохарева.

//  физкульт-
новости

СТАРТОВЫЕ 
ПЛОЩАДКИ 
ДЛЯ ЧЕМПИОНОВ
Спортзал школы №12 в 
поселке Подобас (Мыски) 
открылся после рекон-
струкции.

В нем заменены окна, по-
крытие пола, отопление и 
освещение. На стенах уста-
новлено специальное мягкое 
защитное покрытие высотой 
два метра. Теперь школьники 
могут заниматься здесь спор-
том без опасения получить 
травму. Также капремонт 
проведен в раздевалке, тре-
нерской и снарядной комна-
тах. Установлены новые гим-
настические шведские стен-
ки, скамейки, баскетбольные 
кольца, волейбольные сетки, 
канаты, в распоряжении за-
нимающихся гантели, мячи, 
обручи. Всего для занятий 
школьной физкультурой и 
спортивных секций приоб-
ретено более 250 единиц 
различного оборудования и 
инвентаря. На реконструкцию 
зала было направлено три 
миллиона 250 тысяч рублей, 
а на приобретение спортин-
вентаря – 360 тысяч рублей.
Как сообщили в пресс-
службе Мысков, среди вы-
пускников этой школы сразу 
несколько известных спорт-
сменов, добившихся успеха 
в соревнованиях по косики-
каратэ: серебряный призер 
чемпионата мира, двукрат-
ный чемпион России Малика 
Хатибова, чемпион Европы 
Андрей Нестеров, двукрат-
ный серебряный призер 
чемпионата России Юлия 
Власова.

* * *
Новый стадион открылся 
на территории Сусловской 
средней школы в Мариин-
ском районе.

Это стало возможным бла-
годаря реализации феде-
рального проекта по созда-
нию условий для занятий 
физкультурой и спортом в 
школах, расположенных в 
сельской местности, сооб-
щает пресс-служба района. 
Поле стадиона покрыто без-
опасным прорезиненным 
покрытием. На площадке 
установлено оборудование 
для футбола, волейбола и 
баскетбола. Для школьни-
ков здесь будут проводиться 
занятия по физкультуре, для 
взрослых селян – спортив-
ные мероприятия.
После торжественного от-
крытия на стадионе состоял-
ся показательный футболь-
ный матч на призы Суслов-
ского леспромхоза.

//  советы специалиста

АНДРЕЙ КИСЛЫХ,
кузбасский легкоатлет, заслуженный мастер спорта, участник летних 
Олимпиад 1996 и 2000 годов, восьмикратный чемпион России, чемпион 
Всемирной Универсиады, бронзовый призер Кубка Европы, тренер 
ОСДЮШОР по легкой атлетике имени В.А. Савенкова:

– Любой вид спорта связан с бегом. Он развивает большую часть мышц, 
включая сердечную, так что бег – это жизнь. Я сам каждое утро бегаю 
минут по 20–40. И каждый раз испытываю только положительные эмо-
ции. После пробежки такое ощущение легкости, радости... Хотя бы от 
того, что не поленился, встал с дивана и сделал пробежку.
Начинающим заниматься бегом я советовал бы соблюдать главное 
правило – следить за пульсом. Он должен быть в пределах 120-150 
ударов в минуту. Для этого надо просто контролировать его: оста-
новились, засекли шесть секунд – в это время должно быть от 12 до 
15 ударов. И побежали дальше...



128 (26496)  //  Четверг, 10 ноября 2016 7время и деньги

//  тенденции

Курс угля
«Менее чем через год после того как уголь-
ную отрасль уже собрались хоронить, ис-
копаемое топливо показало самое впечат-
ляющее ценовое ралли более чем за пять 
лет, что сделало его одним из самых успеш-
ных товаров этого года», - пишет агентство 
«Рейтер».

В октябре цена коксующего-
ся угля подскочила более чем 
на 45% и достигла максималь-
ной отметки с начала 2013 года. 
Энергетический уголь также 
подорожал с начала текущего 
года, хотя рост был менее выра-
женным. 

Аппетиты Азии

Тенденция продолжается. 
Сегодня уголь для металлургии 
стоит вдвое больше, чем на на-
чало 2016-го. Причины роста - 
ограничение добычи в Китае, 
большой спрос в Азии. В итоге: 
австралийские добытчики в вы-
игрыше, индонезийские – про-
играли. 

Рынок угля также поддержи-
вает спрос в азиатских промыш-
ленных центрах Японии и Юж-
ной Кореи, в Индии, Вьетнаме и 
на Филиппинах.

Япония сжигает рекордные 

объемы ископаемого топлива 
для выработки электроэнергии, 
после того как в 2011 году ката-
строфа на Фукусиме вынудила 
страну отказаться от атомной 
энергетики, а Корея планирует 
построить к 2022 году 20 новых 
электростанций на дешевом то-
пливе. 

Потребление электроэнер-
гии в Китае также растет вопре-
ки ожиданиям. Оно выросло в 
июле-2016 на 8,2 процента в го-
довом сравнении до 552,3 мил-
лиарда киловатт-часов.

Восстановление цен стало 
приятным сюрпризом для до-
бытчиков, которые устали от 
многолетнего спада. 

А в России?

Наше министерство энерге-
тики сохраняет прогноз добычи 
угля в стране в 2016 году на вы-
соком уровне.

- Мы сможем добыть поряд-
ка 390 миллионов тонн против 
373 миллионов в прошлом году, 

— сообщил Анатолий Яновский, 
заместитель министра энерге-
тики России. - Таким образом, 
рост добычи может составить 
порядка 4,6%. 

Анатолий Борисович охарак-
теризовал ситуацию в угольной 
промышленности страны как 
«непростую»: 

- По итогам первого полуго-
дия впервые за последние два 
года угольная отрасль отрабо-
тала прибыльно, и финансовое 
состояние компаний несколько 
улучшилось, - отметил он. Но 
не взялся прогнозировать пер-
спективы улучшения угольной 
конъюнктуры. 

Кузбасс в тренде

Предприятия ЕВРАЗа (Но-
вокузнецк и его район) ока-
зались в самом выгодном по-
ложении, имея одновременно 
ключевые угольные активы 
(под управлением «Распадской 
угольной компании») и метал-
лургическое производство. Се-
годня РУК не только обеспечивает 
ЕВРАЗ ЗСМК высококачествен-
ным углем, но и поставляет его 
российским и зарубежным про-

изводителям стали и осваивает 
новые рынки сбыта. 

Однако, по мнению экспертов 
ЕВРАЗа, делать оптимистичные 
прогнозы рано. Положитель-
ная динамика на угольном рын-
ке не подтверждается ценами 
главных потребителей – метал-
лургов. Мировые цены на сталь 
по-прежнему низкие и фун-
даментальных предпосылок к 
улучшению ситуации в отрасли 
нет: предложения превышают 
спрос, рынки сжимаются, ин-
фраструктурных проектов мало. 

При условии стабильно-
го спроса со стороны сталели-
тейных компаний дисбаланс на 
рынке металлургических углей 
(нехватка углей для нужд ме-
таллургии) может продлить-
ся до 2018-2019 годов – счита-
ют в ЕВРАЗе. В последние годы 
угольные компании работали 
на пределе возможностей. По-
этому нарастить добычу в од-
ночасье невозможно. Для этого 
необходимо обновить оборудо-
вание и технику, иными слова-
ми, восстанавливать силы по-
сле длительного упадка. 2016 
год в компании считают пере-
ходным. Если стабильность 
в угольной отрасли сохранится 
в течение нескольких лет, по-
явится возможность инвести-

ровать в развитие производств 
и наращивать объемы добычи.

Сдержанный 
оптимизм

Георгий Краснянский, пред-
седатель совета директоров 
ООО «Каракан-инвест», так-
же полагает, что рост цен на 
уголь на мировом рынке помо-
жет угольной промышленно-
сти Кузбасса и России выйти на 
прибыльный уровень - по ито-
гам 2016 года. Правда, он добав-
ляет некоторые корректирую-
щие оговорки…

…В целом с начала нынешнего 
года экспорт угля из Кузбасса в 
Японию вырос на 60% по срав-
нению с прошлым годом, в Юж-
ную Корею — на 47%, в Тайвань 

— на 180%. По логике вещей си-
туацию в углепроме Кузбас-
са можно характеризовать как 
стабильную. Но что впереди?

Региональные политики, 
ученые и руководители холдин-
гов в последнее время много го-
ворили о том, что «гонение на 
уголь» имеет много политиче-
ских и социальных составляю-
щих. Экономически оно пока 
никак не обосновано. Тем более 
в России.

Лариса Филиппова.
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НЕ ЯВЛЯЕТС
Я ЛЕКАРСТВ

ЕННЫМ СРЕ
ДСТВОМ Препаратов с кальцием много, 

а Горный кальций - один!
«Горный кальций D3» полностью восполняет дефицит кальция в организме 
за счет сочетания в 1 таблетке: кальций + витамин D3 + горное мумие1. 
Содержание горного мумие в таблетке улучшает усвоение кальция. 
За счет такого состава «Горный кальций D3» способствует:

•  укреплению костей, волос, ногтей, зубов 
•  снижению риска возникновения травм
•  более быстрому восстановлению костной ткани при травмах
•  на 100% удовлетворяет суточную потребность организма 
в кальции и витамине D. 

Горный кальций Эвалар – чтобы кости стали крепче гор!
Произведено Эвалар: выгодная цена, высокое качество по стандарту GMP!2

Спрашивайте в аптеках!                                 www.evalar.ru. 
«Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный).

Заказывайте на сайте apteka.ru 
с бесплатной доставкой в ближайшую аптеку.

1 В рамках рекомендаций по применению (суточный прием – по 2 таблетки 2 раза в день). 2 Сертификат GMP №С0170889-03, NSF International (США) БАД. Реклама. 
659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эвалар»,. ОГРН 1022200553760

//  благоустройство

Огни большого города
В Новокузнецке началась подготовка к Новому году

Первыми свою лепту в соз-
дание атмосферы праздника, 
как обычно, внесли предпри-
ниматели: нарядные ёлки всех 
фасонов и размеров появились 
в крупных торговых центрах 
города.

Что же касается общей идеи 
новогоднего оформления, то в 
этом году решено сделать ак-
цент на иллюминации. Глав-
ный художник Новокузнец-
ка Илья Храбрый считает, 
что город металлургов про-
сто обязан сиять огнями под 
стать мегаполисам: «Концеп-
цию новогоднего оформле-
ния мы назвали «Огни Куз-
нецка». Идея заключается в 
том, чтобы максимально ис-
пользовать иллюминацию – в 
витринах магазинов, на фа-
садах, в каких-то уличных 
конструкциях. Там, где необ-
ходимо, нужно заменить пе-
регоревшие лампочки, обору-
довать подсветкой билборды, 
витрины и так далее. Мы, ко-
нечно, не стремимся превзой-
ти в иллюминации мировые 
столицы, но добиться того, 
чтобы наш город выглядел до-
стойно, хорошо, – нам вполне 
по силам. В прошлые два года, 

кстати, предприятия торгов-
ли, по рекомендации худож-
ников, украшали витрины в 
стиле русских сказок. Но эту 
идею было достаточно сложно 
воплотить. С иллюминацией 
всё намного проще, экономич-
ней и в то же время эффектнее. 
К тому же мы предлагаем биз-
несменам готовые дизайнер-
ские решения по оформлению 

разных площадей световыми 
элементами».

Идеи новогоднего убран-
ства художники разрабаты-
вают и для специалистов по 
наружной рекламе. На сайте 
администрации города будут 
размещены так называемые 
фирменные материалы «Огни 
Кузнецка-2017», то есть эскизы, 
которые смогут взять на воо-

ружение и крупные торговые 
сети, и отдельные граждане.

Ещё один творческий проект, 
призванный украсить город, 
можно считать новокузнецким 
изобретением. Речь об уже тре-
тьем по счёту смотре-конкурсе 
ледовых скульптур, выполнен-
ных руками непрофессиона-
лов. В течение трёх дней – с 17 
по 19 декабря – из готовых бло-
ков, выпиленных на карьерах, 
скульпторы-любители будут 
создавать ледовые произведе-
ния. «Всё будет происходить на 
глазах прохожих, в Арт-сквере, 

– рассказал Илья Храбрый. – 
Это очень ответственно и слож-
но, но большинство авторов 
уже имеет опыт работы с таким 
капризным материалом. Мож-
но сказать, что мы вырастили 
племя скульпторов по льду. У 
них свои инструменты и при-
способления. Нисколько не со-
мневаюсь, что все участники 
справятся с задачей и порадуют 
горожан ледяными композици-
ями». Этим проектом, кстати, 
уже заинтересовались в сосед-
них регионах: больших затрат 
они не требуют, а результат пре-
восходит все ожидания.

Татьяна Черныш.

  Фото Ярослава Беляева.

//  к власти 
с вопросом

Уважаемые 
кузбассовцы! 

С 14 по 18 ноября 2016 года 
с 15 до 17 часов вы можете об-
ратиться к заместителям губер-
натора Кемеровской области, ру-
ководителям исполнительных 
органов государственной власти 
Кемеровской области отрасле-
вой и специальной компетенции 
по телефонам «прямой линии»:

14 ноября (понедельник) - 
Лазарев Анатолий Анато-
льевич - заместитель губер-
натора Кемеровской области 
(по жилищно-коммунальному 
и дорожному комплексу), тел. 
(8-3842) 36-43-61.

15 ноября (вторник) - Пахо-
мова Елена Алексеевна - за-
меститель губернатора Кеме-
ровской области (по вопросам 
образования, культуры и спор-
та), тел. (8-3842) 58-48-62.

16 ноября (среда) - Кутыл-
кина Екатерина Борисов-
на - заместитель губернатора 
Кемеровской области (по про-
мышленности, транспорту и 
предпринимательству), тел. 
(8-3842) 75-85-50.

 - Круглякова Наталья Ге-
оргиевна - начальник департа-
мента социальной защиты 

населения Кемеровской обла-
сти, тел. (8-3842) 75-85-85.

17 ноября (четверг) - Бух-
ман Евгений Сергеевич - заме-
ститель губернатора Кемеров-
ской области (по строительству), 
тел. (8-3842) 36-82-40.

- Зауэрвайн Лариса Теодо-
ровна - начальник департамен-
та культуры и национальной по-
литики Кемеровской области,
тел. (8-3842) 36-33-42.

18 ноября (пятница) - Вы-
соцкий Сергей Василье-
вич - начальник департамента 
природных ресурсов и эколо-
гии Кемеровской области, тел. 
(8-3842) 58-55-56.

Ежедневно, кроме субботы и 
воскресенья, с 8.30 до 17.30 ра-
ботает телефон обращений к гу-
бернатору Кемеровской области -
(8-3842) 58-41-97.
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Фибралакс – избавляет от запоров 
и восстанавливает регулярную работу кишечника

ИМЕЮТСЯ П
РОТИВОПО

КАЗАНИЯ.П
РОКОНСУЛ

ЬТИРУЙТЕС
Ь СО СПЕЦИ

АЛИСТОМ

Фибралакс – удивительное ле-
карство, которое выполняет сразу 
несколько функций:
1. Устраняет запоры без боли, 

спазмов и вздутия1

2. Облегчает симптомы гемор-
роя

3. Способствует росту полезной 
микрофлоры как пребиотик

4. Очищает кишечник, выводит 
«шлаки», токсины, избыточ-

ный сахар, холестерин и соли 
тяжелых металлов как сорбент

5. Восстанавливает регулярную 
работу кишечника.
Высокий профиль безопасности 

натурального лекарства Фибра-
лакс позволяет назначать его бере-
менным и кормящим женщинам2.

Эффективность Фибралак-
са зависит от соблюдения правил 
приёма: содержимое одного паке-

тика развести в стакане холодной 
воды, размешать и выпить; затем 
запить еще одним стаканом жид-
кости.

Особые указания:
Так как пищевые волокна по-

глощают и выводят сахар и избы-
точный холестерин, пациентам с 
сахарным диабетом может потре-
боваться уменьшение дозы инсу-
лина.

Принимайте Фибралакс. Очищение – лучшее лечение.

www.evalar.ru. Спрашивайте в аптеках Эвалар: Кемерово 54-93-22, 52-45-42, 61-31-28, 62-37-06, 38-72-77; Эдельвейс 53-90-90 (справка), 
31-49-95; 36-14-71, 45-27-72,  Гармония здоровья 90-03-97, 900-498; Мир медицины 37-52-37, Соната 56-06-00, г. Топки  3-16-37, 4-73-21, 4-55-
56; г. Березовский  3-28-89; г. Ленинск-Кузнецкий 3-03-00; Жить здорово 7-58-12; г. Белово  2-68-69; г. Юрга 4-44-05;  ФармТрейд 6-14-70, г. 
Прокопьевск 66-79-49, 61-34-00. 
«Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный). Заказывайте на сайте apteka.ru с бесплатной доставкой в ближайшую аптеку
1 Благодаря свойствам растворимых пищевых волокон оболочек семян подорожника. 2 По назначению врача 65
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Режим особой заботы
2017-й объявлен в России Годом особо охра-
няемых природных территорий. Это – уни-
кальные уголки природы, сохранение которых 
поможет сберечь биологическое разнообразие 
как отдельного региона, так и всей страны.

Кузбасс – 
край богатый

Особо охраняемые природные 
территории (ООПТ), как гласит 
соответствующий федеральный 
закон от 14 марта 1995 года, – это 
участки земли, водной поверх-
ности и воздушного простран-
ства над ними, где располагаются 
природные комплексы и объек-
ты, которые имеют особое приро-
доохранное, научное, культурное, 
эстетическое, рекреационное и 
оздоровительное значение. ООПТ 
относятся к объектам общенаци-
онального достояния. Они разли-
чаются по категориям и видам.

В Кемеровской области сегодня 
21 ООПТ. Их них четыре – феде-
рального значения (государствен-
ный природный заповедник «Куз-
нецкий Алатау», государственный 
природный заповедник «Шор-
ский национальный парк», госу-
дарственный памятник природы 
«Липовый остров» и Кузбасский 
ботанический сад). В систему ре-
гиональных входят 13 государ-
ственных природных заказни-
ков и четыре памятника природы: 
«Кузедеевский» и «Костенковские 
скалы» в Новокузнецком районе, 
«Сосна сибирская» в Березовском 
и «Чумайский Бухтай» в Чебулин-
ском районе.

Запреты

«На территории этих ООПТ 
установлен особый режим охра-
ны, который, по большей части, 
касается лиц, осуществляющих 
пользование природными ре-
сурсами, – объясняет директор 
ГКУ «Дирекция особо охраня-
емых природных территорий 
Кемеровской области» Евгения 
Тимченко. – Основные запреты 

– на проведение рубок, сплава 
леса, разведки и добычи полез-
ных ископаемых, ведение сель-
хозработ (хранение ядохими-
катов, химреагентов и других 

опасных материалов, сырья и 
отходов производства).

Для охотников, рыболовов, 
собирателей грибов, ягод и про-
сто туристов тоже существуют 
ограничения. Например, на осо-
бо охраняемых природных тер-
риториях запрещено находиться 
с оружием, за исключением со-
трудников департамента по ох-
ране объектов животного мира и 
органов внутренних дел при осу-
ществлении ими своих обязан-
ностей. Нельзя приходить сюда с 
собаками. Милые домашние пи-
томцы, резвясь на природе, мо-
гут наносить ощутимый вред 
диким животным. Естественно, 
необходимо соблюдать правила 
пожарной безопасности. Запре-
щено передвижение самоходной 
гусеничной техники, за исклю-
чением организаций, осущест-
вляющих сельхозпроизводство и 
деятельность по заготовке древе-
сины, а также вездеходов на ши-
нах низкого давления, снегоходов, 
квадроциклов, за исключением 
должностных лиц при исполне-
нии ими своих полномочий. За-
прещается разрушение нор диких 
животных и гнезд птиц. Это, по-
жалуй, главные ограничения».

При строительстве дорог, ЛЭП 
и прочих коммуникаций приме-
няются определенные требования, 
все действия нужно согласовывать 
с департаментом. Хозяйствен-
ная деятельность осуществляет-
ся в соответствии с законодатель-

ством и режимом заказника.
Установленный режим охра-

ны ООПТ обязаны соблюдать 
все без исключения физические 
и юридические лица (водополь-
зователи, собственники земель-
ных участков, расположенных в 
границах заказника) и нести за 
его нарушение административ-
ную, уголовную или иную уста-
новленную законодательством 
РФ ответственность.

Что можно

Существующие ограничения 
не отпугнут законопослушных 
граждан и только привлекут лю-
бителей экотуризма. Так, летом 
«Дирекция ООПТ» приглашает 
поучаствовать в работах по благо-
устройству, в частности, в прокла-

дывании дорожно-тропиночной 
сети, учебно-туристических трасс, 
а также проведении мероприятий, 
имеющих культурное, эстетиче-
ское и оздоровительное значение. 
Зимой туристам предлагаются 
специальные снегоходные трассы. 
Они безопасны, специально под-
готовлены и обозначены указате-
лями и аншлагами. 

Снегоходный сезон вот-вот 
откроется, потому «Дирекция 
ООПТ» обращается ко всем люби-
телям этого зимнего вида отды-
ха с просьбой соблюдать прави-
ла посещения особо охраняемых 
зон и не беспокоить зимующих 
там копытных животных. Если 
возникают сомнения, ООПТ это 
или нет (хотя все они обозначе-
ны аншлагами), можно приобре-
сти «Атлас охотника и рыболова» 
или заглянуть на сайт областного 
департамента по охране объектов 
животного мира (www.depoozm.
ru в раздел «Кадастр ООПТ реги-
онального значения»).

Информацию по снего-
ходным трассам можно уточ-
нить на сайтах департамен-
та молодежной политики и 
спорта www.dmps-kuzbass.ru
(тел. 8-3842- 36-76-80) и «Ди-
рекции ООПТ» www.dooptko.
ru (тел. 8-3842-34-04-64)

Юлия Матющенко.

  На одной из кормушек для копытных в ООПТ Кемеровского района готовятся к визиту гостей. 
Обычно это происходит в декабре.

//  комментарий

АНДРЕЙ ЛОПАТИН,
заместитель председателя 
Общественной палаты 
Кемеровской области, 
председатель комиссии по 
охране здоровья, экологии и 
развитию спорта:

– Особо охраняемые природ-
ные территории – это одна 
из самых эффективных форм 
природоохранной деятель-
ности, позволяющая сохра-
нить ландшафтное разно-
образие в России и на пла-
нете в целом. В 2002 году 
создание системы особо 
охраняемых природных тер-
риторий позволило Кузбассу 
войти в состав Алтае-Саян-
ского экорегиона – региона 
с повышенным биологиче-
ским разнообразием, и со-
хранить практически все ре-
гиональные заказники. Про-
ведение Года особо охраня-
емых природных территорий 
в Кемеровской области по-
зволит привлечь внимание 
общества к вопросам сохра-
нения природного наследия 
и биоразнообразия региона, 
а также обеспечения эко-
логической безопасности 
Кузбасса.

//  таков закон

«Нарушение правил охраны и использования природных ресурсов на 
особо охраняемых природных территориях» (ст. 8.39 КоАП РФ) влечет 
наложение штрафа на граждан в размере от трех до четырех тысяч ру-
блей; на должностных лиц – от пятнадцати до двадцати тысяч рублей; 
на юридических – от трехсот до пятисот тысяч рублей.
За десять месяцев этого года на особо охраняемых природных терри-
ториях Кузбасса было выявлено 37 нарушений, все совершены физи-
ческими лицами. Чаще всего это нарушения правил охоты, запрета на 
нахождение с оружием и передвижение на снегоходах.
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Заказывайте на сайте apteka.ru 
с бесплатной доставкой в ближайшую аптеку.НЕ ЯВЛЯЕТСЯ

 ЛЕКАРСТВЕН
НЫМ СРЕДСТ

ВОМ Эндокринол – негормональное 
средство для щитовидной железы!

«Эндокринол» - специально разработанная формула из редких растений, которые 
способствуют:

• поддержанию нормальной функции щитовидной железы, ее структуры и размера

• сохранению баланса гормонов щитовидной железы

• удобный прием: 2 капсулы 1 раз в день

«Эндокринол» Эвалар – выбор миллионов россиян!1

Произведено «Эвалар»: выгодная цена, высокое качество по стандарту GMP!1

 «Эндокринол» Эвалар – выбор миллионов россиян!2

www.evalar.ru Спрашивайте в аптеках!  
«Линия здоровья» Эвалар: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный) 
1 Сертификат GMP №С0170889 - 03, NSF International (США). 2 На аптечном рынке растительных средств (БАД) 
для щитовидной железы в натуральном выражении по данным ЗАО «Группа ДСМ» за 2013 и I полугодие 2014 г. 
БАД. Реклама 659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эвалар», ОГРН 1022200553760

крем        капсулы

//  новые технологии

Услышать друг друга 
теперь можно быстрее
В Кузбассе открыт первый областной круглосуточный 
диспетчерский пункт для инвалидов по слуху

Отныне в любое время суток в 
Кемерове централизованно будут 
приниматься и обрабатывать-
ся звонки из разных территорий 
области от инвалидов по слуху. 
Люди смогут обращаться за раз-
ными видами помощи: сообщить 
о возникновении экстренной си-
туации, вызвать на дом врача или 
слесаря из ЖЭКа, получить виде-
оинформационную справку или 
видеоконсультацию по любым 
интересующим вопросам у спе-
циалиста, владеющего русским 
жестовым языком.

Пункт был оборудован со-
временными компьютерами с 
веб-камерами, планшетами и 
видеотелефонами в рамках го-
сударственной программы «До-
ступная среда в Кемеровской 
области» за счет средств феде-
рального и областного бюджетов.

Принцип работы пункта сле-
дующий: человек вызывает по 
скайпу диспетчера, при помощи 
жестового языка объясняет суть 
своей просьбы (например, ему 
нужно попасть на прием к вра-
чу), диспетчер тут же звонит в 
поликлинику, а потом опять же 
по скайпу сообщает клиенту, на 
какое время его записали.

– Я сама инвалид по слуху, – 
говорит диспетчер пункта Анна 
Иващенко. – На сурдоперевод-
чика выучилась в городе Пав-
ловске. Помимо стационарного 
компьютера у меня всегда с со-
бой планшет, всегда заряжен со-
товый телефон, так что звонки я 
могу принимать, даже находясь 
вне диспетчерской.

– В Кемеровской области бо-
лее трех тысяч инвалидов по 
слуху, и в силу имеющихся огра-
ничений мы испытываем боль-
шие затруднения при возникно-
вении неординарных ситуаций, 

– отмечает председатель кеме-
ровского отделения Всероссий-
ского общества глухих Алексей 

Иващенко. – К примеру, глухой 
человек застрял в лифте – что 
ему делать, куда кричать? Поэ-
тому открытие круглосуточно-
го диспетчерского пункта – это 
по-настоящему важное для нас 
событие.

– У меня семья глухих, глухие 
муж и сын, – вступает в разговор 
кемеровчанка Светлана Волко-
ва. – У нас разные бывают ситу-
ации, проблемы, и поэтому ча-
сто приходится обращаться за 
помощью к сурдопереводчикам 
по смс, скайпу. Но теперь я знаю, 
что где бы ни находилась, всегда 
могу позвонить в круглосуточ-
ный диспетчерский пункт, и мне 
обязательно ответят и помогут.

– Диспетчерская служба у нас 
в области работает с 2013 года, 
на сегодня в ней задействова-
ны 52 переводчика, – объяс-
няет руководитель диспетчер-
ской службы перевода русского 
жестового языка Кемеровско-

го регионального отделения 
ВОГ Ирина Трантова. – Пер-
вый в регионе пункт для инва-
лидов по слуху открылся три 
года назад в Новокузнецке, се-
годня таких пунктов уже шесть, 
свои диспетчерские службы уже 
действуют в Кемерове, Ленин-
ске-Кузнецком, Прокопьевске, 
Юрге, Междуреченске. И толь-
ко за один 2015 год они обра-
ботали более двух с половиной 
тысяч обращений.

Работа диспетчерских служб 
за это время реально доказала 
свою эффективность. Так, если 
раньше человеку, чтобы ре-
шить свой вопрос, нужно было 
пойти к переводчику, то теперь 
это можно сделать не выходя из 
дома за какие-то 15-20 минут. 
Логическим продолжением этой 
внедряемой практики и стал 
первый областной круглосуточ-
ный диспетчерский центр.

Полина Спиридонова.

  Диспетчер областного курглосуточного диспетчерского центра 
Инна Иващенко уже принимает звонки. Фото автора.

//  Спрашивали? Отвечаем

Что стало 
с фабрикой?

Несколько лет назад в Салаире была открыта 
швейная фабрика. Однако впоследствии 
обанкротилась и была закрыта. В настоящее время 
пришел новый хозяин из Новосибирска, который 
обновил швейную фабрику техникой, фабрика начала 
работать стабильно.

Хочется знать: какую продукцию выпускает 
сегодня швейная фабрика? Довольны ли своей работой 
работники-швеи? Нормальную ли зарплату получают 
они за свой нелегкий труд? Что ожидает фабрику в 
будущем?

П.П. Ионов,
ветеран Великой Отечественной войны и труда, г. Салаир.

Отвечает исполняющая обязанности главы Салаирского 
городского поселения Марина Суворова:

– На обращение жителя города Салаира Петра Павлови-
ча Ионова администрация Салаирского городского посе-
ления сообщает, что на территории города функционирует 
швейная фабрика «Салаир» с юридическим адресом: Кеме-
ровская область, город Салаир, ул. Приисковая, дом 1а; ис-
полнительным директором является Засмолина Елена Вла-
димировна.

Предприятие было открыто в целях обеспечения вакан-
сий для женщин, трудившихся на горно-обогатительном 
комбинате. Фабрика запущена в 2014 году и до настоящего 
времени осуществляет свою деятельность. Временная при-
остановка производства деятельности связана с отсутствием 
оборотных средств. Основным ассортиментом выпускаемой 
продукции является школьная форма, в 2014 году было про-
изведено 10 тысяч комплектов школьной формы, планиру-
ется увеличение производства школьной формы до 35 тысяч 
комплектов. В настоящее время на фабрике трудится 30 че-
ловек, в перспективе планируется увеличение штатной чис-
ленности до 130 человек. Заработная плата швей зависит от 
выработки и составляет от 10 до 20 тысяч рублей в месяц.

А вот что ответили представители самой швейной 
фабрики «Салаир»:

«Прежняя фабрика была проектом администрации Ке-
меровской области. Фабрика начала деятельность осенью 
2013 года и осенью 2015-го закрылась. Предприятие изго-
тавливало спецодежду летнего и зимнего ассортимента, а 
также одежду для школьников. Фабрика закрылась, так как 
не был выполнен ряд условий для развития производства, в 
том числе финансирование.

Собственник новой фабрики – инвестор из Новосибир-
ска Андрей Кайль. Сегодня фабрика выпускает спецодежду 
летнего ассортимента, одежду для школьников и граждан-
ский ассортимент.

На предприятии сейчас трудится более 30 работников, и 
на сегодняшний день открыты вакансии швей, закройщи-
ков, конструктора, технолога и другие. На данный момент 
предприятие по заключённым договорам обеспечено рабо-
той на 2016-17 годы».

Подготовила Юлия Сергеева.
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Не будь на то народна воля…
Зрители со всей Рос-
сии, пустив шапку 
по кругу, собрали 
34 746 062 рубля, 
чтобы снять кино 
«Двадцать восемь 
панфиловцев» – о ле-
гендарном бое у под-
московного разъезда 
Дубосеково 16 ноября 
1941 года. И уже 
24 ноября 2016-го 
стартует показ фильма 
в кинотеатрах.

Кузбасс ждет российской кино-
премьеры с волнением. На экране 
воскреснет горстка бойцов из ди-
визии генерала Панфилова и вто-
рой раз в истории выдержит не-
равную схватку с 50 немецкими 
танками и вражьей пехотой… И 
среди 28 героев предстанут перед 
зрителями наши земляки – кеме-
ровчанин Илларион Васильев и 
таштаголец Николай Трофимов.

Они будут с нами, снова совсем 
молодые, парни Колька и Ларь-
ка. Правда, Коля – совсем недол-
го, он погибнет в том бою. И Звезду 
Героя Советского Союза, как поч-
ти все 28 героев-панфиловцев, по-
лучит посмертно… А Ларион про-
живет весь бой. И после того, как 
останется в конце за кадром, про-
живет еще 28 хороших, счастли-
вых лет – с памятью о погибших. 
И в труде, семье, с любимой си-
бирской охотой-рыбалкой. (Он же, 
получив ранение в том бою, все же 
очнулся, почти два дня полз до на-
ших, пришел в себя в госпитале, 
потеряв память, и, как считалось, 
был не жилец. Но выжил, пово-
евал еще (!) и умер в конце 1960-х. 
Наша газета рассказала об этом в 
номере за 3 ноября, в интервью с 
сыном Иллариона Анатолием.)

Так что же давало им сил – Коле, 
Лариону и вообще всему их поко-
лению, достигшему цели? Чувство 
Родины? Семья, которая ждет? 
Вера, что и другие поколения захо-
тят когда-нибудь (допустим, через 
75 лет) узнать, понять, каково им 
было на морозном русском поле 
всего в полсотне метров от над-
вигающихся фашистских танков… 
Каково это было – ползти вперед 
на явную смерть, оглянувшись 
в последний раз и крикнув: «За 

мной! Что, хотите жить вечно?!»…
Так что давало им сил? На этот 

и другие вопросы корреспонденту 
«Кузбасса» в канун выхода филь-
ма ответил Андрей Шальопа, пи-
терский режиссер, сценарист, внук 
двух дедов-фронтовиков и бабуш-
ки-фронтовички.

Поле помнит войну

– Андрей, почему вы сня-
ли фильм не про Сталинград-
скую битву, например, и не 
про родной Ленинград, а про 
бой 28 панфиловцев?

– Удивительно, можно даже 
сказать странно, что до сих пор 
не было снято кино про этот под-
виг. Нам повезло, что не надо де-
лать ремейк... Но главное – боль-
шое счастье снять кино про подвиг 
28 панфиловцев, эта же история – 
как яркая звезда в истории народа! 
Есть подвиги, которые запомина-
ются всеми, легендарные истории, 
которые передаются в поколениях. 
И вот эта – одна из них. Ну, и лич-
но мне этот подвиг всегда нравил-
ся, с детства.

– А на что вы опирались, ког-
да писали сценарий? Ведь до 
сих пор находятся скепти-
ки, говорящие, что подвига не 
было: мол, был придуман миф, 
мол, невозможно таким малым 
числом людей и малым оружи-
ем встать против танков…

– Герои – настоящие. Мой кол-
лега, соавтор, историк, долго ра-
ботал с архивами. А я искал для 
будущего фильма детали: ездил и 
в Панфиловскую дивизию, и в ре-

дакцию газеты «Красная звезда» 
(она первая рассказала о героях-
панфиловцах почти сразу, в ноя-
бре 1941-го. – Ред.). Мне помогли и 
дневники, и воспоминания защит-
ников Москвы. И, конечно, очень-
очень большая помощь была фото- 
и кинохроники.

– Итак, вы собрали настоя-
щее досье на тот день – 16 ноя-
бря 1941 года. И как двигались 
немецкие танки, и где укрепи-
лись наши, и каким был ланд-
шафт. А где снимали сам бой? 
Прямо на том, историческом 
поле?

– Основная локация съемок – 
поле в Ленинградской области, 
в 60 километрах от Петербурга, 
возле села Подгорное. У нас были 
очень высокие, сложные требова-
ния к натуре. И после многих экс-
педиций мы нашли нужное поле. 
Оно не копия, но очень, очень по-
хоже на место боя панфиловцев.

Поле, где шла съемка, соответ-
ствует исторической правде. У 28 
панфиловцев была задача запе-
реть немцам проход. И поле, где 
мы рыли окопы, укрепления для 
съемок, также отвечает той воен-
ной логике.

Поле возле Подгорного к тому 
же во время войны тоже было на 
линии обороны. И когда мы рабо-
тали на нем, находили доты, фор-
тификационные постройки, па-
троны. Так что находка поля была 
удачей…

Еще нам очень везло с погодой. 
Из-за потепления климата зимы 
под Петербургом стали теплы-
ми, снега в последнее время мало. 
А нам нужен был снег. И на поле 
у Подгорного был не просто снег 
всю зиму, четыре месяца съемок, 
а даже снегопады. И даже 20-гра-
дусный мороз держался несколь-
ко дней. Но все были одеты очень 
тепло… А реально 16 ноября 1941 
года, когда панфиловцы приняли 
бой, было уже много снега и лег-
кий мороз, градусов семь.

Лишь в 2014 году, когда шел 
первый блок съемок и в марте сне-
га не было вообще, снимали уже 
в другом месте Ленинградской 
области, нам пришлось исполь-
зовать искусственный снег. По-
рошок, горстка которого превра-
щается в ведро снега. За девять 
съемочных смен для организации 
искусственного снега у нас ушло 
несколько тонн воды. Нам помог-
ли пожарные машины.

И, кстати, в конце съемок мы 
всё за собой убрали. На поле боя 
ни ран, ни следов не осталось…

Всё настоящее

– Андрей, а сколько танков 
сгорело на съемках?

– Вообще в съемках участво-
вало 30 танков. Мы построили 
полноразмерные копии. Каркас – 
тяжелая здоровенная конструк-
ция, она сделана из толстых щи-

тов толщиной с броневой лист, 
масштаб один в один. И сделали 
модели для комбинированных 
съемок из металла и пластика, ра-
диоуправляемые. Мы снимали 
масштабные модели танков, их 
комбинировали с изображени-
ем. Благодаря этому у нас в филь-
ме нет компьютерной графики. У 
нас всё, что снято, снято вживую. 
И поскольку макетные съемки 
были крайне тяжелыми, модели 
по большей части пришли в пла-
чевное состояние. Они же под-
верглись тяжелым испытаниям: 
горели, взрывались… Кстати, на-
стоящих танков 1941 года в мире, 
у разных коллекционеров, оста-
лось два-три. Их просто нет: они 
все сгорели в начале войны…

– В том числе благодаря под-
вигу панфиловцев и рядовому 
Васильеву, подбившему пять 
танков… Это будет в фильме?

– Не всё вошло, и не буду всё за-
ранее рассказывать. Скоро сами 
увидите… Добавлю еще, что мы 
взрывали на съемках много, но 
ЧП и травм не было. Единствен-
ные раны – это отличная работа 
наших гримеров. В общем, счи-
таю, что фильм получился. Мы 
же шли к тому, чтобы было всё на-
стоящее, в том числе в костюмах. 
Часть шинелей, касок, саперных 
лопаток нам дал музей Карель-
ского перешейка. А все осталь-
ное – форма, ремни, портупеи, по-
левые сумки и так далее – сшито 
нами на заказ. 

– Андрей, восстанавливая со-
бытия того исторического дня, 
вы, возможно, чувствовали по-
мощь свыше?

– Все три года. Да разве не чудо: 
не было денег для съемок – и вдруг 
откуда-то они стали появлять-
ся сами собой. И народные сборы 
(будущие зрители собрали больше 
34 миллионов рублей!) позволили 
нам работать. Мы могли спокой-
но снимать, не зависели ни от ин-
весторов, ни от государства. Мы 
были абсолютно независимы и не-
прикасаемы… Так появились у нас 
единомышленники, еще и еще… 
Потом государство дало грант…

Почему сложилась вся цепочка 
событий? Верно, Божий промысел, 
верно, время действительно при-
шло рассказать людям, вспомнить 
стране именно об этом подвиге – 
о бое 28 панфиловцев… Я человек 
верующий, стараюсь слушать и 
слышать. И для меня бой 28 пан-
филовцев – подвиг. Я считаю, что 
самым сложным на войне было не 
потерять самообладания. Люди, 
которые были в тех обстоятель-
ствах, имели отвагу жить. Даже в 
смертельно опасных обстоятель-
ствах жили ради борьбы. Можно 
было упасть, закрыть руками го-
лову… А они сражались. Сраже-
ние требовало самообладания, со-
противления страху, железу. И это 
было массовое явление в то время.

Но вообще это присуще нашему 
народу, нашим мужчинам – уме-
ние самоотречься… Это свойство 
нашей нации, и сейчас оно по-
прежнему есть, растворено в кро-
ви. И если, не дай бог, придет снова 
война, самоотречение и мужество, 
которые в крови, снова поднимут 
наш народ в бой…

Лариса Максименко.

//  о главном

«Мой Васильев расскажет притчу…»
В кино рядового Васильева сыграл 33-летний питерский театраль-
ный актер Андрей Некрасов (известный также по фильмам «Ленин-
град 46», «Улицы разбитых фонарей-13» и другим).

– Отдельной сюжетной линии бойца Васильева в фильме нет. И не 
может быть 28 сюжетных линий… У нас снята история общего под-
вига. Но среди бойцов «мой» Васильев, обычный, простой парень, 
все же отличается тем, что никогда не падает духом, – пояснил 
«Кузбассу» актер. – Еще Илларион расскажет бойцам притчу. Точ-
нее, начнет ее другой, а Илларион скажет, что эту притчу тоже слы-
шал, и продолжит подробнее, как однажды всего семь человек по-
бедили напавших на них в большом количестве врагов…

– И древняя притча поможет нашим поднять дух – перед последней 
атакой немцев?

– В том числе. К бою, о котором фильм, притча имеет прямое отношение…

  Актер Андрей Некрасов и герой Васильев (на фото – в 1969 году) оказались очень похожи. 

  Съемки фильма прошли с народной и божьей помощью.
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Ведущая страницы «Детская комната» Анна Тимощук.

//  не пропустите

Подсказки по воспитанию
С 1 ноября в Кемеровской областной 

научной библиотеке имени Федорова, в 
отделении «Городской абонемент», ра-
ботает книжная выставка «Растет дочка, 
растет сын».

Дети – это самое важное вложение наших 
сил, души и времени. И перед ответственными 
родителями постоянно встает много вопросов – 
простых и сложных. Что делать, если ребенок 
капризничает? Как правильно организовать 
игру или занятия с ребенком? Как разрешить 
проблемы «трудного возраста»? Чтобы воспи-
тать здоровых, умных, креативно мыслящих и 
счастливых детей – наберитесь терпения и за-
гляните в книги, представленные на этой вы-
ставке.

Лучшее наследство – 
ловкий помощник!

12 ноября с 12.00 в Новокузнецком 
драмтеатре – мюзикл «Кот в сапогах».

В этой интерпретации классический сю-
жет наполняется новым содержанием, при-
обретает волшебное звучание. Знакомая 
сказочная история на театральной сцене 

обогащена яркими превращениями и спец-
эффектами. Музыка, песни и танцы – неотъ-
емлемые составляющие спектакля. Прихо-
дите – будет интересно!

//  спрашивали? отвечаем!

Когда до школы меньше года…
В сентябре следующего 
года наш ребенок 
пойдет в школу. 
Подготовительные 
курсы уже идут 
полным ходом, а 
мы все это время 
были в раздумьях… 
Но, оказывается, 
есть возможность 
записаться на вторую 
часть курсов, которая 
начнется после зимних 
каникул. Есть ли смысл 
в этих занятиях и что 
дают они будущему 
первокласснику?

На вопрос нашей читательни-
цы ответили педагоги кемеров-
ской школы №34.

– Основная цель предшкольного 
образования – помочь малышам 
познать мир, развить творческие 
способности, воспитать уваже-
ние к себе, друг к другу и взрос-
лым, – уверена Ирина Бондарева, 
замдиректора по учебно-воспита-
тельной работе. – У нас занятия 
осуществляются по расписанию. 
Уроки проводятся по 25 минут, как 
того требуют СанПиН и ФГОС ДО. 
Дошкольников учат, как правиль-
но держать ручку, как сидеть, пи-
сать некоторые элементы, считать. 
Занятия проводят в игровой фор-
ме, но это уже практически самые 
настоящие школьные уроки, кото-
рые способны рассказать малышу, 
что его ожидает в будущем, когда 
он превратится в первоклассника. 
Нужны ли такие курсы подготов-
ки, должны решать, прежде все-
го, родители. И все же по своему 

опыту скажу: они очень помога-
ют ребенку психологически адап-
тироваться к будущим школьным 
урокам.

Галина Чичкова, учитель на-
чальных классов соглашается с 
этим мнением:

– Я все-таки рекомендовала бы 
перед школой походить на такие 
занятия. Потому что начало об-

учения ребенка в школе – слож-
ный и ответственный этап в его 
жизни. А дети шести-семи лет пе-
реживают очередной возрастной 
кризис, связанный с переходом на 
новый возрастной этап и необхо-
димостью адаптации к школе. Что 
дают такие занятия? Во-первых, 
это дисциплина. Ребенок имеет 
возможность воочию увидеть раз-

личия между школой и детским 
садом, настроиться на более серь-
езный, «взрослый» темп обучения. 
И социализация. Особенно это ак-
туально для детей, не посещающих 
детсад. Даже если у ребенка силь-
ный уровень домашней подготов-
ки, он уже умеет писать, читать и 
считать, «подготовишка» станет 
для него хорошим стартом перед 
полноценной школьной жизнью. 
А еще это – уверенность в себе. И 
когда 1 сентября ваш первокласс-
ник придет в уже знакомые стены, 
ему не придется преодолевать до-
полнительный стресс от нахож-
дения в непривычной обстановке. 
Плюс к тому – знакомство с кол-
лективом. Зачастую именно на 
подготовительных занятиях фор-
мируется некий «костяк» класса. 
А для родителей подготовитель-
ные занятия — отличная возмож-
ность хорошо изучить школу из-
нутри еще до подачи документов в 
первый класс, посмотреть на учи-
телей и на обстановку в целом.

– Как показывает практика, с 
каждым годом увеличивается ко-
личество детей, испытывающих 
трудности в процессе адаптации к 

школе, – делится своими наблю-
дениями педагог-психолог Ирина 
Липатова. – В связи с этим в нашей 
школе возникла идея ввести в про-
грамму школы раннего развития 
«Малышок» курс занятий с психо-
логом «Учись учиться». Этот курс 
отличается высокой динамично-
стью, поскольку помимо интел-
лектуально-развивающих игр и 
заданий включает целый ком-
плекс физических и кинезиологи-
ческих упражнений, пальчиковую 
гимнастику, что позволяет сделать 
работу детей насыщенной и менее 
утомительной. После пройденных 
курсов дети умеют управлять сво-
им поведением, хорошо владеют 
речью, умеют выражать свои мыс-
ли, контактировать друг с другом 
и общаться с окружающими. Та-
ким образом, ребятишкам легче 
адаптироваться в новом учебном 
году уже в роли первоклассников. 
Они легко вливаются в школьный 
коллектив и в работу. А вообще са-
мое главное – чтобы ребенку нра-
вились занятия, чтобы он получал 
истинное удовольствие от процес-
са обучения, от общения со свер-
стниками!

//  мнение родителей

Ирина П.: «Мне кажется, что детки после та-
ких курсов лучше ориентируются и в школе, и в 
учебном процессе. Они уже знают учителя и по-
рядки. Плюс, к школе у сына уже сформирова-
лась своя «тусовка». И к 1 сентября многие уже 
знали друг друга и продолжили общение».
Валентин К.: «Дочь не ходила на такую под-
готовку к школе. Мы просто сходили к школь-
ному психологу и прошли обследование. За-
ключение: «К школе готова». Причем она не 
знания проверяла, а именно психологическую 
подготовку. Усидчивость, умение усваивать но-
вый материал и думать, коммуникабельность. 
Проблем в первом классе у нас не было».

Ольга К.: «Есть смысл выбирать «подгото-
вишку» только при школе, в которой ребенок 
будет учиться. Ведь занятия будут вести буду-
щие учителя. Это хорошо, потому что можно 
присмотреться и выбрать «своего» учителя. 
Потом записаться в класс, который этот пе-
дагог будет вести. Наше игнорирование до-
учебного процесса аукнулось самым слабым 
классным руководителем...»
Екатерина О.: «А мне кажется, что самое 
главное – развивать моторику рук, выполнять 
штриховки, раскрашивать карандашами и 
быть готовым к школе психологически. Мы не 
ходили на подготовку, я просто дала ребенку 

возможность «задержаться в детстве» и на-
сладиться свободным временем. Учится сей-
час с большим удовольствием!»
Игорь Е.: «Под привыканием к школе под-
разумевается не только «узнать, где туалет», 
а еще возможность привыкнуть к школьному 
режиму. К тому, что надо сидеть за партами и 
не баловаться. И как вести себя на перемене. 
Наша семья всем составом привыкала к тому, 
что теперь ребенок – школьник. И за год до 
школы мы обеспечили ребенка школьным ра-
бочим местом дома, поэкспериментировали с 
пеналами, рюкзаками и карандашами, опро-
бовав их в деле».

//  наш конкурс

Добрый волшебник 
вас услышит!
Областная га-
зета «Кузбасс» 
и Кемеровский 
областной театр 
драмы продол-
жают конкурс 
на самый ориги-
нальный вопрос 
Деду Морозу.

Самые интересные вопросы юных кузбассовцев будут опублико-
ваны на страницах газеты, а самые оригинальные из них мы обя-
зательно отметим призами – билетами в драматический театр на 
новогодние спектакли и утренники. За первое место – четыре при-
гласительных билета, за второе – три, за третье – два.

Особые условия конкурса: возраст участников – от трех до деся-
ти лет; вопросы принимаются в письменном и электронном виде до 
15 декабря 2016 года. И обязательно оставляйте свой контактный 
телефон!

Письма следует присылать по адресу: 650991, г. Кемерово, пр. Ок-
тябрьский, 28, редакция газеты «Кузбасс» (пометка: НОВОГОДНИЙ 
КОНКУРС), или на e-mail ведущей детской странички Анны Тимо-
щук: anitim7@yandex.ru (пометка: НОВОГОДНИЙ КОНКУРС).
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//  спринт-
новости

ХОККЕЙ 
С ШАЙБОЙ
Сегодня новокузнецкий 
«Металлург» в очередном 
матче чемпионата Кон-
тинентальной хоккейной 
лиги принимает москов-
ский «Спартак».

А в первой встрече до-
машней серии «сталевары» 
одолели по буллитам клуб 
«Сочи» – 1:0. Победную шай-
бу забросил Кирилл Семе-
нов, переигравший своего 
бывшего одноклубника по 
омскому «Авангарду» Кон-
стантина Барулина.
Надежно действовал голки-
пер хозяев Андрей Кареев, 
сделавший 42 «спасения» в 
основное и дополнительное 
время и парировавший три 
буллита. Воспитанник ново-
кузнецкой спортивной шко-
лы провел второй свой «су-
хой» матч в КХЛ.
Коллектив главного тренера 
Сергея Бердникова одержал 
шестую победу в регуляр-
ном сезоне и набрал 17 оч-
ков в 28 играх (разница за-
брошенных и пропущенных 
шайб: 45-93).
Московский «Спартак», се-
годняшний соперник «Ме-
таллурга», в минувший втор-
ник взял верх в Новосибир-
ске над «Сибирью» (2:0) и 
всего на пять баллов отстает 
от «кубковой» восьмерки в 
Западной конференции лиги. 
Напомним, в октябре ново-
кузнечане переиграли сто-
личный клуб на выезде – 3:2.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ
Завтра, 11 ноября, кеме-
ровский «Кузбасс» во вто-
ром туре чемпионата Рос-
сии сыграет в Хабаровске 
со «СКА-Нефтяником». На 
следующий день состоит-
ся повторная встреча.

На Дальний Восток наша 
команда отправилась из Ир-
кутска, где потерпела два 
поражения от «Байкала-
Энергии», серебряного при-
зёра предыдущего первен-
ства страны, – 3:5, 4:12.
У гостей по два мяча забили 
Вадим Стасенко, Владимир 
Каланчин, отличились также 
Денис Борисенко, его тёзка 
Криушенков и Игорь Иванов, 
сделавший голевой почин в 
первой же игре в суперлиге. 
Кстати, 19-летние Каланчин 
и Иванов – обладатели ма-
лого Кубка мира-2012 в со-
ставе «Кузбасса-1997» (тре-
нер – Максим Тушин).
Хабаровский клуб открыл 
сезон домашними победами 
над действующим чемпио-
ном России – красноярским 
«Енисеем» – 7:4, 4:0.
Результаты остальных мат-
чей стартового тура: «Вол-
га» (Ульяновск) – «Водник» 
(Архангельск) – 7:3, 8:4. «Ро-
дина» (Киров) – «Динамо-
Казань» – 3:3, 2:0. «Старт» 
(Нижний Новгород) – «Дина-
мо-Москва» – 6:4, 5:7.

Андрей Тарков.

//  лёгкая атлетика

«Большой» спорт – 
не хобби, а профессия
Главный тренер сборной Кузбасса Александр Деревягин о «королеве» и не только

Ровно год назад Междуна-
родная ассоциация легкоатле-
тических федераций (ИААФ) 
дисквалифицировала Всероссий-
скую федерацию лёгкой атлети-
ки (ВФЛА) за нарушения антидо-
пинговых правил. Отечественные 
спортсмены пропустили зимний 
и летний международные сезо-
ны, в том числе главный турнир 
летнего четырёхлетия – Олимпи-
аду-2016 в бразильском Рио-де-
Жанейро (нашу страну на Играх 
представляла только прыгунья в 
длину Дарья Клишина, постоян-
но живущая в США).

«Нас не хотят 
видеть сильными»

Как чувствует себя россий-
ская «королева спорта», в том 
числе в регионах, в нынешних ус-
ловиях, возможны ли в ближай-
шее время перемены к лучшему? 
Беседуем об этом с участником 
Олимпиады-2008, пятикратным 
чемпионом страны в беге на 400 
метров с барьерами, а ныне глав-
ным тренером сборной Кузбасса 
Александром Деревягиным.

– Конечно, тяжко спортсме-
нам без международных стартов. 
Знаю опытных ребят, вынужден-
ных в 28-30 лет заканчивать ка-
рьеру. Понятны мотивы подобно-
го решения: «большой» спорт – не 
хобби, а профессия, и если нет воз-
можности зарабатывать деньги на 
соревнованиях, надо искать дру-
гие возможности, чтобы обеспе-
чить семью.

Переходят легкоатлеты и в дру-
гие виды спорта. Так, иркутская 
чемпионка России-2016 в беге на 
200 метров Анастасия Кочержо-
ва осваивает бобслей в роли раз-
гоняющей. И делает это весьма 
успешно: на недавнем Кубке стра-
ны двухместный экипаж, который 
пилотировала наша землячка На-
дежда Сергеева, показал лучшее 
время. Кстати, Сергеева – мастер 
спорта международного класса в 
легкоатлетическом многоборье.

Конечно, особенно сложное 
положение – у нового поколения 
россиян, потерявшего такой се-
рьезный стимул, как междуна-
родные соревнования. К приме-

ру, юноша или девушка не имеют 
равных в мире, однако не мо-
гут соперничать с зарубежными 
сверстниками и заработать ме-
дали на первенствах планеты и 
Европы. Невольно возникает во-
прос: зачем проливать семь по-
тов на тренировках, если не до-
пускают к турнирам высокого 
уровня?

Откровенно говоря, непонят-
но, почему страдает молодёжь. 
Пускай несут наказание те, кого 
поймали на допинге. Но из-за 
пресловутой коллективной от-
ветственности в числе крайних 
оказываются талантливые юно-
ши и девушки, то есть будущее 
нашей лёгкой атлетики. Созда-
ется впечатление, что россиян не 
хотят видеть сильными на ми-
ровой и европейской аренах и на 
корню «рубят» в нашей стране 

самый медалеёмкий вид олим-
пийской программы.

– Как думаете, надолго ли 
нынешняя изоляция отече-
ственных легкоатлетов? Когда 
прорвем блокаду?

– Время идёт, после дисквали-
фикации минул год. Общаясь с 
друзьями-коллегами, понимаю, 
что пока нет особых предпосылок 
для изменения ситуации. Впрочем, 
будучи по натуре оптимистом, на-
деюсь всё-таки на лучшее. Думаю, 
пробьёмся на международную 
арену к лету следующего года.

– На Олимпиаде-2016 за сбор-
ную России по лёгкой атлети-
ке выступала только Дарья 
Клишина. На ваш взгляд, она 
приняла правильное решение, 
приехав в Рио-де-Жанейро?

– Как вы знаете, мнения по это-
му вопросу кардинально разо-
шлись: кто-то поддержал Клиши-
ну, кто-то её критиковал. У меня 
нет негатива в отношении Дарьи. 
Пусть одна, но она представляла 
российскую «королеву спорта».

«Остались на своих 
позициях»

– Изменилась ли ситуация в 
лёгкой атлетике на региональ-
ном уровне?

– В принципе, ничего не изме-
нилось. Финансирование оста-
лось на прежнем уровне. Не скажу, 
что у нас «золотые горы», но кри-
зиса не чувствуем. Благодарим за 
это губернатора Кузбасса Амана 
Гумировича Тулеева и начальни-

ка областного департамента моло-
дёжной политики и спорта Антона 
Александровича Пятовского.

– Закончился сезон. Каковы 
его итоги?

– Мы остались на своих пози-
циях. Так, наша мужская сборная 
вновь выиграла командный чем-
пионат России в многоборье. По-
бедную сумму набрали Сергей 
Свиридов, Андрей Левковский, 
Андрей Фомичев и Анатолий 
Максюков. В личном первенстве 
второе место среди юношей до 18 
лет занял Андрей Бочаринский.

Наша женская сборная завое-
вала «серебро». В ее составе высту-
пали Кристина Королёва, которая 
ранее занималась многоборьем, а 
теперь специализируется в прыж-
ках в высоту, но на этом турнире 
вспомнила былые навыки и по-
могла команде, а также Марина 
Пшичкина, Елизавета Митряши-
на и Анастасия Селёзнева, неод-
нократная победительница пер-
венств страны в прыжках в длину.

По-прежнему не знают равных 
в России братья-близнецы Рыба-
ковы. В этом году Анатолий вы-
играл национальный чемпионат 
в беге на 10000 метров, а Евгений 
финишировал вторым.

– Подрастает смена масте-
рам?

– Да, у нас отличный резерв бла-
годаря кропотливой работе трене-
ров. С подрастающим поколением 
занимаются опытные наставники 

– Анатолий Михайлович Канаше-
вич, Людмила Ивановна и Генна-
дий Николаевич Ермишины, Вя-
чеслав Александрович Торшин… 
Всех не перечесть. Работают и тре-
неры нового поколения – Андрей 
и Марина Кислых, Петр Москви-
тин, Константин Миронов.

Благо для «королевы спорта» в 
Кемерове созданы оптимальные 
условия: недавно капитально об-
новили манеж, где теперь самые 
современные инвентарь и обору-
дование. Можно проводить сорев-
нования высокого ранга.

Радует тот факт, что всё боль-
ше горожан приходят в манеж и 
для себя занимаются физической 
культурой. Пропаганда здорового 
образа жизни, прежде всего ком-
плекса ГТО, приносит плоды. Ведь 
бег – самое простое упражнение 
для бодрости и положительных 
эмоций.

– Каков календарь зимнего 
сезона?

– В декабре в Кемеровском ма-
неже пройдут традиционные 
всероссийские соревнования по 
многоборьям, потом по накатан-
ной колее: чемпионаты Кузбас-
са, Сибири, отечественные турни-
ры. Наши ведущие легкоатлеты в 
большинстве своем тренируются 
дома, а весной отправимся на сбо-
ры в Кисловодск. Предсезонная 
работа идет полным ходом. Уве-
рен, мы развиваемся в правильном 
направлении.

Вадим Антонов.

//  между тем

– Александр, я знаю, что вам нравится хоккей с мячом, вы не пропу-
скаете ни одного матча «Кузбасса». Почему пристрастились именно 
к этому виду спорта?

– Хоккей с мячом – наш родной вид спорта. Третий сезон «болею» 
за нашу команду. В бытность спортсменом просто не было времени 
для этого. Русский хоккей импонирует высокой скоростью игры, что 
сближает его с легкой атлетикой. Как и у нас, здесь нужна скорост-
ная выносливость, чтобы бегать два тайма на большом поле. Нра-
вится и то, что в «Кузбассе» много доморощенных воспитанников.
Знаком со многими ребятами из команды, особенно, конечно, с 
теми, кто постарше. Денис Криушенков, Сергей Морозов и Олег 
Земцов подарили мне свои майки. Желаю нашей команде успехов 
в новом сезоне. Надеюсь, «Кузбасс» заработает медали, а потом не 
за горами и чемпионский титул.

  Заслуженный мастер спорта России, бронзовый призёр чемпио-
ната мира-2006 Александр Деревягин, закончив карьеру легкоат-
лета, успешно осваивается на тренерском поприще. Фото автора.
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//  такая работа

Смыться не удалось
Накануне своего профессионального празд-
ника кузбасские транспортные полицейские 
изъяли крупную партию наркотиков. Чтобы 
отыскать героин, от которого хозяин дома 
попытался избавиться, им даже пришлось 
на время стать сантехниками. 

…В конце лета сотрудники от-
деления по контролю за неза-
конным оборотом наркотиков 
Кузбасской транспортной по-
лиции работали по нескольким 
уголовным делам. После серии 
проверочных закупок, прове-
денных у разных распространи-
телей героина, оперативникам 
стало ясно, что все криминаль-
ные ниточки ведут к поставщику, 
который проживал в завокзаль-
ной части Кемерова. В этом рай-
оне обитает много цыганских 
семей, занимающихся нелегаль-
ным бизнесом, и 29-летний Ро-
ман Романов оказался предста-
вителем одного из наркокланов. 
Как и многие соплеменники, он 
обосновался в двухэтажном, хо-
рошо защищенном от непроше-
ных гостей коттедже. На огром-
ную дворовую территорию, 
обнесенную надежным забором, 
могли попасть лишь годами про-
веренные клиенты и помощни-
ки, которые служили у Романова 
на посылках. И хотя дом Романа 
уже неоднократно подвергался 
силовому штурму, по стечению 
обстоятельств хозяину всякий 
раз удавалось предугадать та-
кой вариант развития событий и 
избавиться от компрометирую-
щих его улик.

Оперативникам транспорт-
ной полиции потребовалось 

немало времени, чтобы най-
ти к наркоторговцу «индиви-
дуальный подход» и провести 
так называемую «проверочную 
закупку». Убедившись, что по-
меченная  специальным хими-
ческим составом купюра в 500 
рублей, которой покупатель рас-
считался за героин, попала в цы-
ганскую «копилку», транспорт-
ные полицейские при силовой 
поддержке бойцов Росгвардии 
провели операцию по захвату 
дома. Пока штурмующие сбива-
ли решетки на окнах и задержи-
вали родственников и наемных 
работников, хозяин дома спо-
койно принимал водные проце-
дуры в туалетной комнате. Во 
всяком случае, навстречу опера-
тивникам Романов вышел с за-
пачканной пеной для бритья ще-
кой, излучая слишком уж явное 
радушие и готовность к сотруд-
ничеству. 

- Нетрудно было догадаться, 
что за несколько минут штур-
ма коттеджа хозяин успел изба-
виться от улик, смыв их в унитаз, 

- рассказывает следователь Куз-
басского линейного управления 
МВД России Константин Спо-
дин. – Тем не менее, у нас были 
большие шансы поймать его с 
поличным.

Пока одна группа полицей-
ских проводила личный досмотр 

домочадцев и обыскивала поме-
щения коттеджа, другая пере-
местились на цокольный этаж и 
внимательно осмотрела водопро-
водные коммуникации. Выбрав 
участок, где пластиковые трубы 
соединяются между собой, по-
лицейские разъединили их, под-
ставили под одну из труб ведро и 
пустили в санузле воду. Через не-
сколько минут вместе со струей 
воды в ведро вылетел… пузырек 
из-под таблеток, из которого опе-
ративники извлекли совершенно 
сухой полиэтиленовый мешочек с 
каким-то желтоватым порошком. 
Позже эксперты дали заключение, 
что это героин…

Переместившись к самому 
дальнему колену трубы, распо-
ложенному у слива, полицейские 
повторили процедуру промыв-
ки. На этот раз из недр канали-
зации «выплыла» денежная ку-
пюра достоинством в 500 рублей. 
На ней эксперты обнаружили 
следы специального химическо-
го вещества, которым она была 
обработана перед проведением 
проверочной закупки. Впрочем, 
в данном случае полицейские 
могли запросто обойтись и без 
следов «химии», идентифициро-
вав купюру по номерам, которые 
были заранее переписаны.

Такого поворота событий Ро-

манов явно не ожидал. Он расте-
рянно смотрел, как оперативни-
ки ловко вскрывают его систему 
водоснабжения, доставая из нее 
неопровержимые улики. Под 
давлением очевидных фактов 
мужчина признал свою вину. За 
торговлю наркотиками в отно-
шении его было возбуждено уго-
ловное дело. Как отмечает пресс-
служба Кузбасского ЛУ МВД 
России, по крайней мере до суда 
он будет находиться под стражей 
в следственном изоляторе.

Елена Щербинина.
P. S. В интересах следствия 
имя и фамилия фигуранта 
уголовного дела изменены.

  При виде представителей силовых структур обитатели двухэтажного коттеджа наркоторговца по-
слушно подняли руки вверх. Фото пресс-службы Кузбасского ЛУ МВД России.

  Фото пресс-службы ГУ МВД России по КО.

//  память

Ориентиры доблести и чести
Накануне Дня сотрудни-
ка органов внутренних 
дел, который ежегодно 
отмечается 10 ноября, в 
центре поселка Верх-
Чебула был торжествен-
но открыт памятник 
стражам правопорядка, 
погибшим при исполне-
нии служебного долга.

Как пояснили в пресс-службе ре-
гионального полицейского главка, 
мемориал воздвигнут по инициати-
ве руководства отделения МВД Рос-
сии по Чебулинскому району, пред-
ставителей Общественного совета 
и при поддержке местной админи-
страции. В церемонии открытия 
приняли участие действующие со-
трудники и ветераны органов вну-
тренних дел, родные и близкие по-
гибших. 

На гранитной плите высечены 
имена пяти милиционеров и поли-
цейских Чебулинского района, по-
гибших при исполнении служебных 
обязанностей. Старший сержант 

милиции Михаил Чеботаев погиб 
18 октября 1968 года при задержа-
нии преступника. Жизни сержанта 
милиции Сергея Теряева и младше-
го лейтенанта милиции Анатолия 
Семеникова оборвались 21 мар-
та 1991 года в результате дорож-
но-транспортного происшествия 
во время служебной командировки. 
Лейтенант полиции Сергей Шама-
наев ценой своей жизни спас жен-
щину на дороге 18 ноября 2012 года. 
Старший лейтенант полиции Павел 

Яновский погиб 17 июня 2013 года 
при задержании преступника…

Начальник отделения МВД Рос-
сии по Чебулинскому району под-
полковник полиции Петр Жадин вы-
разил признательность родителям 
погибших за то, что они воспитали 
достойных граждан своего Отече-
ства. «Их подвиги стали для нас ори-
ентиром мужества, доблести и чести. 
Именно на таких людей должны рав-
няться молодые сотрудники органов 
внутренних дел», - подчеркнул он.

//  хочу знать!

Как насчет счета?
Судебные приставы заблокировали мою 

банковскую карту. Должны ли они были уве-
домить меня о своих действиях? И как теперь 
можно разблокировать карту?

Никита М. г. Кемерово.

Отвечает помощник руководителя Управле-
ния Федеральной службы судебных приставов 
России по Кемеровской области Сергей Таран: 

- Согласно законодательству Российской Федера-
ции, органы судебной власти имеют полное право 
на арест счетов, на которые можно обратить взы-
скание. При этом судебные приставы не обяза-
ны уведомлять должников о намерении наложить 
арест на их денежные средства.

Порядок таков. После вынесения судом поста-
новления о взыскании с гражданина долга данный 
исполнительный документ поступает в службу су-
дебных приставов, и пристав устанавливает ин-
формацию о счетах, открытых на имя должника. 
Далее пристав направляет в банк постановление 
об аресте и списании со счетов должника денеж-
ных средств. Банк исполняет это требование и «за-
мораживает» карту со всеми средствами.

Полностью с карты снимутся все ограничения 
только в том случае, если приставы отправят в банк 
постановление о снятии ареста, – лишь после этого 
банк разблокирует счет. Делается это, после того как 
должник полностью рассчитался по своим долгам. 

Ведущий «Правового поля» Дмитрий Толковцев.
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  Яркие звезды ацидантеры.

сад и огород

//  по вашей просьбе

Чесночный бальзам
Несколько лет назад на страничке «Сад и 

огород» был опубликован рецепт чесночного 
бальзама, который помогает профилакти-
ке атеросклероза, улучшает эластичность 
стенок сосудов, предупреждает стенокар-
дию, а кроме того, рекомендован при язвен-
ной болезни, хронических бронхитах, склон-
ности к ОРЗ. Тогда я просто отметила про 
себя, что это когда-нибудь пригодится, и сде-
лала вырезку. Но потом она куда-то запро-
пастилась. Не подскажете еще раз, как при-
готовить препарат в домашних условиях?

Нина Савельева.
Кемерово.

Целебные свойства чеснока общеизвестны. 
Содержащиеся в нем вещества оказывают про-
тивомикробное, противовоспалительное, анти-
септическое действие, понижают артериальное 
давление, препятствуют повышению уровня хо-
лестерина, способствуют расширению перифе-
рических и коронарных сосудов. Регулярное по-
требление его снижает риск заболеть гриппом, 
вдыхание запаха его помогает при насморке, ан-
гине и даже при воспалении легких.

Восточная медицина предлагает использо-
вать спиртовую настойку чеснока с прополисом 
и медом (чесночный бальзам), а также просто 
настойку; прием их ведется гомеопатическими 
дозами — по каплям. Сам рецепт довольно прост.

200 г чесночной массы (очищенные зубки чес-
нока, два раза пропустить через мясорубку) по-

мещают в бутылку темного стекла и заливают 
200 мл 96-проц. спирта. Настаивают в темном 
месте 10-12 дней. Затем профильтровать, доба-
вить 30 мл 20-проц. спиртовой настойки пропо-
лиса и 50 г меда. Размешать до полного раство-
рения меда, выдержать еще 2-3 дня. Хранить в 
темном месте.

Прием ведут по схеме, три раза в день за 20-
30 минут до еды, разводя капли в 50 мл молока:

День Завтрак Обед Ужин
1-й 1 капля 2 3

2-й 4 5 6

3-й 7 8 9
4-й 10 11 12
5-й 13 14 15
6-й 15 14 13
7-й 12 11 10
8-й 9 8 7
9-й 6 5 4

10-й 3 2 1

Начиная с 11-го дня препарат принимают по 
25 капель 3 раза в день до конца 30-го дня.

После курса перерыв 5 месяцев.
Второй рецепт
Чеснок и спирт в тех же пропорциях, прием 

тоже с молоком 1 раз в день по схеме:
1-й день — 1 капля, 2-й — 2 капли, и так далее 

25 дней, увеличивая по одной капле. Дойдя до 25 
капель, начинают обратный отсчет: 1-й день — 24 
капли, 2-й — 23, и так далее.

Курс повторить через пять лет.

Спасти гостей из сада
В сентябре, до заморозков, высадила в 

горшки несколько растений из сада – ла-
ванду, резеду, цветущий «шарик» низкорос-
лых бархатцев. Но долго ими любоваться 
не пришлось, поскольку все, кроме лаванды, 
оказались поражены клещиком, который к 
тому же расселился теперь на комнатных 
цветах. Что можно предпринять?

Анна Сухорукова.
Кемерово.

Причин гибели растений из сада несколько. 
Первая и главная – резкая смена условий про-
израстания. Очутившись с вольного воздуха в 
тепле и сухости квартиры, они не вдруг-то пе-
рестраиваются, болеют. Потому надо было обе-
спечить комфортную адаптацию, то есть неде-
лю-другую подержать растения на застекленном 
балконе, потом периодически опрыскивать. Су-
хой воздух наших квартир вреден не только на-
шим зеленым питомцам, но и нам самим. И по-
тому увлажнители воздуха, хоть «крутые», хоть 
простейшие в виде кюветок с водой на батареях 
или распыления воды из пульверизатора, помо-
гут создать хороший микроклимат в доме.

Возможен и такой вариант: вместе с комом зем-
ли вы захватили и дождевого червя. Друг в саду, он 
становится врагом горшечных обитателей — от-
сутствие питания побуждает заняться червя вре-

дительством корней. Поливы марганцовкой ни к 
чему не приводят, потребуется радикальное сред-
ство — пересадка. Потому при первых признаках 
плохого самочувствия растения из сада его нужно 
было вынуть из горшка и внимательно осмотреть 
корни, убрать червей и вновь посадить.

Вредители, скорее всего, тоже пришли из сада. 
Осенью, при похолодании, тля, трипсы, клещики 
снизили свою активность, очутившись же в тепле 
квартиры, возобновили свою пагубную деятель-
ность. Лучшая профилактика — это регулярный 
теплый душ, недаром говорится, что чистота — за-
лог здоровья. Если засилье произошло, придется 
воспользоваться специальными препаратами, вы-
бирая те, что без запаха. А лучше классическим 
«бабушкиным« средством — зеленым калийным 
мылом (продается в аптеках), 20 г которого разво-
дят в 1 л воды и обмывают растение, укрыв плен-
кой горшок с землей. Хозяйственное мыло тоже 
подходит, но оно менее эффективно против тли.

Не менее вредоносен и паутинный клещ, 
чаще всего облюбовывающий розы, лимоны, 
фикусы, гортензии, примулы, кактусы. Бороть-
ся с ним надо до полного уничтожения, исполь-
зуя химические препараты, Но первым делом 
опять же — чистота. Чем чаще устраивать для 
растений «баню», тем меньше у вредителей 
шансов поселиться на ваших питомцах.

Подготовила Тамара Дмитриева.

//  фотомиг

//  что поселим на участке

Ацидантера
Межсезонье для садо-

вода – время прият-
ных волнений. Ведь 
уже выпущены ката-

логи посадочного материала на 
2017 год, можно делать заказы. 
Предложений столько, что глаза 
разбегаются, и то хочется иметь, и 
это. Но прежде чем сделать выбор, 
прикиньте, сможете ли обеспечить 
новичку желаемое место, ведь ему 
может требоваться или солнце, 
или тень. Сумеете ли создать усло-
вия для зимовки в саду или дома? 
Эти вопросы далеко не праздные. 
Ведь мало купить понравившуюся 
новинку, во всей красе она себя по-
кажет только при условии соблю-
дения агротехники.

Начинающие цветоводы обыч-
но ставку делают на неприхот-
ливые растения, требующие ми-
нимум ухода. К таким относится 
ацидантера, которую часто име-
нуют душистым гладиолусом. Од-
нако и с ней надо обращаться по 
правилам, подчеркивает Тама-
ра Ильинична Шахно, садовод-
опытник. Иначе не придется лю-
боваться и вдыхать аромат белых 
с коричневым пятном у основания 
лепестков цветков, которые рас-
крываются в конце лета.

Существует около 40 видов 
ацидантеры, в культуре чаще все-
го возделывается двухцветная, 
или абиссинская. Это многолетнее 
клебнелуковичное растение дей-
ствительно напоминает внешним 
видом гладиолус. Стебель оди-
ночный, вверху может быть раз-
ветвлен, высотой 50-120 см, все 
зависит от плодородия почвы — 
чем она питательнее, тем мощнее 
растение. Нижние листья узкие, 
мечевидные, на стебле всего два 
маленьких листочка. Стебель и 
листья не очень прочные, прихо-
дится подвязывать, чтобы цвето-
нос не полег на землю. Клубнелу-
ковички мелкие, диаметром от 1,5 
до 2,5 см, живут несколько лет, и 
каждый год дают детки.

Уход за ацидантерой прост – 
высаживают, как только поспеет 
земля, на глубину, соразмерную 
луковичкам, применяя правило 
«трех ростов». Поливают в первой 
половине лета, если стоит жара; 
после обязательно рыхление. На 
подкормки отзывчива, но если 
участок хорошо заправлен перед 
посадкой, может и обойтись без 
дополнительного питания. Раз-
множается детками, которые на-
растают во множестве.

Некоторые цветоводы практи-
куют подращивание ацидантеры – 

в марте луковички высаживают в 
горшки, которые держат на подо-
коннике до середины мая, а когда 
минует угроза заморозков, пере-
носят в сад. В этом случае цвете-
ние наступает в июле – начале ав-
густа.

Еще нюанс: при ранней посад-
ке растение может попасть под за-
морозок, поэтому лучше всего его 
сразу укрыть колпаком (пласти-
ковой бутылкой без дна) – и лу-
ковичке будет более комфортно, и 
проросток не замерзнет.

В последние годы ациданте-
ру начали выращивать в контей-
нерах. Здесь два плюса – мож-
но обойтись без подращивания 
в горшке, а сразу поселить лу-
ковички в контейнере, который 
первое время держать в тепли-
це или домике. И второе – кон-
тейнер легко переносится, его 
можно разместить у беседки, у 
крыльца, рядом с окном, словом, 
там, где вы сейчас находитесь 
и можете наслаждаться арома-
том. Разумеется, при контейнер-
ной посадке необходимы свое-
временные поливы и обязатель-
на подкормка полным удобрени-
ем два-три раза в сезон.

Осенью, по окончании цве-
тения, цветонос срезают, оста-
вив в неприкосновенности ниж-
ние листья. Растение окучивают 
и оставляют в покое до холодов, 
чтобы лучше вызрели клубне-
луковички. Потом выкапывают, 
отряхивают землю и кладут лу-
ковицы на сушку при комнатной 
температуре. Длится она около 
месяцы. Затем надо аккуратно 
убрать кроющие отслоившиеся 
чешуи и корни и поместить в бу-
мажный пакет, не очень плотный, 
или завернуть в старые газеты. 
Самый простой способ хранения 

— в квартире, при температуре 10-
15 градусов (в комнате, поближе 
к балконной двери). Хранение в 
холодильнике нежелательно  –  
есть проблемы с отсыреванием, 
да и луковицы «просыпаются» 
потом долго, зацветают только 
осенью, и то не всегда.

Потому названные условия су-
хой зимовки очень важны.

По природе ацидантера свето-
любива, но мирится с легкой полу-
тенью. Хорошо смотрится в груп-
повой посадке перед крупными 
хостами, вечнозелеными можже-
вельниками. Годится она и в срез-
ку, но аромат настолько силен, что 
заполоняет всю квартиру, поэтому 
лучше любоваться ею в саду.

Тамара Малышкина.  Примета ранней зимы. Фото Федора Баранова.
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Ответы на сканворд, опубликованный 3 ноября

По горизонтали: Марк. Кость. Юнкер. Иванов. Да. АМО. Край. Саар. Усик. Уст-
но. Бег. Никулин. Гага. Имитатор.

По вертикали: Ряса. Лье. Кидман. Ева. Ра. Кома. Нарост. Войско. Куст. Услуга. 
Индиго. Геном. Ги. Лат. Нар.

//  сканворд//  о чем писал «Кузбасс»

По первому снегу – на лыжи!
В результате соревнований на закрытии летнего спор-
тивного сезона в г. Кемерово физкультурники военизиро-
ванной пожарной охраны вышли на первое место и заво-
евали переходящий приз городского комитета по делам 
физкультуры.

Желая не только удержать это место, 
но и с честью выступить в предстоящих 
соревнованиях на первенство Сибири и 
Дальнего Востока, наши физкультурники 
активно готовились к зиме и теперь, с 
первым снегом, смогут выйти на лыжные 
тренировки.

Для правильного проведения лыжной 

подготовки в частях военизированной 
охраны Кемерова, Сталинска, Прокопьев-
ска и Киселевска организуются методиче-
ские семинары для инструкторов-обще-
ственников.

Особенно хорошо подготовился к зиме 
коллектив под руководством инструктора 
Калентьева, старейшего лыжника Сибири.

11.11.1945

//  комментарий

ВИКТОРИЯ ОЛЕННИКОВА,
руководитель пресс-службы ГУ МЧС России по 
Кемеровской области:

– Для пожарных и спасателей отличная 
физическая форма – обязательное 
условие профессиональной пригодности, 
поэтому наши сотрудники тренируются 
круглый год. При этом большое внимание 
уделяется профессиональной подготовке 
по пожарно-прикладному и пожарно-
спасательному видам спорта. Также у 
нас ежегодно проходят соревнования 
специалистов газодымозащитной службы 
и водителей-операторов пожарно-
насосных станций.
Кроме того, наши пожарные и спасатели 

принимают активное участие и в 
массовых видах спорта: всегда участвуют 
в спатакиадах как среди подразделений 
области, так и на уровне Сибирского 
федерального округа и Российской 
Федерации, в том числе по волейболу, фут-
болу, плаванию. Не первый год мы при-
нимаем участие во Всероссийской лыжне. 
Стали традиционными и флешмобы 
по спортивной тематике, которые 
организовывают пожарные и спасатели 
под лозунгом «МЧС России – за здоровый 
образ жизни», например, массовый спуск в 
полном обмундировании наших пожарных 
и спасателей на горных лыжах с горы 
Зеленая в Шерегеше.

Полина Спиридонова.

  Кузбасские пожарные на горнолыжном спуске в Шерегеше.

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ
*ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ, ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ

КардиоАктив Таурин* 

от компании Эвалар
Лечение сердечно-сосудистой недостаточности

•  Улучшает работу сердечной мышцы 
•  Умеренно снижает артериальное 
давление, уровень глюкозы, холестерина 
и триглицеридов в крови

•  Поддерживает здоровье глаз. 
•  Повышает работоспособность 
при тяжелых физических нагрузках

Для поддержания здоровья сердца 
принимайте другие натуральные средства серии КардиоАктив:

КардиоАктив Боярышник
Способствует повышению выносливости сердца, поддержанию 
нормального сердечного ритма и артериального давления
КардиоАктив Омега
Холестерин под контролем!

Произведено Эвалар. Выгодная цена, 
высокое качество по стандарту GMP1.

КардиоАктив Витамины для сердца
Высокая дозировка коэнзима Q10+витамины В6, В12 
+ фолиевая кислота защищают сердце от свободных 
радикалов и снабжают его дополнительной энергией

Спрашивайте в аптеках Эвалар: Кемерово 54-93-22, 52-45-42, 61-31-28, 62-37-06, 38-72-77; Эдельвейс 53-90-90 (справка), 31-49-95; 36-14-71, 45-27-72, Гармония здоровья 90-03-97, 900-498; Мир медицины 
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